
Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев провел телефонные переговоры 
с Президентом Европейского Совета 
Шарлем Мишелем.

Собеседники обсудили ситуацию, связанную с 
распространением коронавирусной инфекции в 
мире, и совместные меры по ликвидации ее по-
следствий.

В частности, Шарль Мишель дал высокую 
оценку практическим действиям и решениям 
Президента Казахстана по предотвращению 
дальнейшего распространения COVID-19 в стра-

не. По его словам, Казахстан – чрезвычайно 
важный партнер ЕС в Центральной Азии. В этой 
связи участие Казахстана в международных и 
региональных усилиях в борьбе с коронавиру-
сом имеет большое значение и всецело поддер-
живается Брюсселем.

Европейский функционер также особо от-
метил предпринимаемые Президентом Казах-
стана антикризисные меры, направленные  на 
поддержку малого и среднего бизнеса, обе-
спечение занятости и выполнение социальных 
обязательств перед населением. Касым-Жомарт 
Токаев заявил, что Казахстан предпринимает 

решительные шаги для обеспечения социально-
экономической стабильности государства.

В ходе беседы Президент Казахстана проин-
формировал представителя ЕС об итогах теле-
фонных переговоров  с лидерами России, Китая 
и ряда стран Центральной Азии по противодей-
ствию пандемии. Наряду с этим, Касым-Жомарт 
Токаев выразил поддержку инициативы Гене-
рального секретаря ООН Антониу Гутерриша по 
продвижению гуманитарного плана для борьбы 
с коронавирусом, включая привлечение между-
народного финансирования (5 трлн долларов) в 
рамках оказания помощи наиболее уязвимым 
странам мира.  

Кроме того, стороны обменялись мнениями о 
текущем состоянии и перспективах развития ка-
захстанско-европейских отношений, в том числе 
реализации нового Соглашения о расширенном 
партнерстве и сотрудничестве «РК-ЕС». Глава 
государства подчеркнул, что данный документ 
закладывает прочную основу для дальнейшего 
укрепления политического диалога, наращива-
ния взаимовыгодного торгово-экономического 
и инвестиционного сотрудничества.

В завершение переговоров собеседники ак-
центировали внимание на актуальных вопро-
сах региональной и глобальной повестки дня. В 
частности, Шарль Мишель поинтересовался пер-
спективами проведения межсирийских перего-
воров в рамках Астанинского формата. Со сво-
ей стороны Касым-Жомарт Токаев подтвердил 
готовность Казахстана предоставить площадку 
для организации очередного раунда перегово-
ров, которые дополняют Женевский процесс по 
мирному урегулированию в Сирии.

Телефонный разговор состоялся по инициати-
ве европейской стороны.
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Об этом стало известно в ходе 
заседания Попечительского совета 
Общественного фонда «Birgemiz», 
учрежденного по инициативе 
Нурсултана Назарбаева 
для поддержки нуждающихся 
социально уязвимых слоев 
населения в условиях борьбы 
с коронавирусом.

Как отметил председатель Попечи-
тельского совета, Первый зампред пар-
тии «Nur Otan» Бауыржан Байбек, изна-
чально средства фонда планировалось 
распределить среди 100 тысяч нуждаю-
щихся. Вместе с тем, сегодня количество 
заявок из регионов значительно увели-
чилось, а обратившихся в онлайн ресур-
сы партии за помощью – удвоилось.

– По поручению Елбасы Нурсултана 
Назарбаева средства Фонда направля-
ются на адресную поддержку простых 
казахстанцев. Это обеспечит персона-
лизацию получаемой помощи. Так, в 
рамках инициированной Главой госу-
дарства Касым-Жомартом Токаевым ак-
ции «Biz Birgemiz» Фонд перечислит по 
50 тысяч тенге наиболее нуждающимся 
социально уязвимым слоям населения. 

На первом этапе финансовую поддерж-
ку получат более 150 тысяч наиболее 
нуждающихся граждан на 7,6 млрд тен-
ге, – сообщил Бауыржан Байбек.

По информации председателя фонда 
Руслана Сакеева, материальная помощь 
будет оказана путем безналичного пере-
числения денежных средств через банки 
второго уровня на карточный или текущий 
счет физического лица. На данный мо-
мент прорабатывается вопрос, чтобы при 
перечислении материальной помощи ко-
миссия не взымалась, а средства не удер-
живались в счет погашения долгов по кре-
дитам, если таковые имеются у граждан.

– Никуда ходить не нужно, никаких за-
явлений писать не надо. Уже в ближай-
шие дни указанные средства будут пере-
числены в региональные фонды, а далее 
напрямую – на счета людей. Для этого 
мы заранее подписали соответствующие 
меморандумы со всеми региональнами 
акиматами и фондами. На основании ре-
комендации Министерства труда и соци-
альной защиты утверждены 7 категорий 
получателей, по которым акимами были 
предоставлены списки получателей.  
Среди них малообеспеченные и много-
детные семьи из числа не получателей 
АСП, нуждающиеся инвалиды, семьи, 

воспитывающие ребенка инвалида, пен-
сионеры по возрасту, получающие мини-
мальную пенсию и входящие в список 
социально-уязвимых слоев населения, 
дети-сироты (круглые сироты и дети, по-
терявшие одного из кормильцев), участ-
ники Великой Отечественной войны и 
инвалиды, приравненные к ним, труже-
ники тыла. При этом надо понимать, что 
в каждой категории есть как нуждаю-
щиеся, так и вполне обеспеченные. По-
мощь будет оказана только нуждаю-
щимся. Поэтому мы списки взяли непо-
средственно у акимов, которые знают 
местную специфику. Данная помощь бу-
дет оказана жителям областных центров 
и крупных городов, где риски распро-
странения коронавируса выше. С учетом 
этого были определены 23 города, – ска-
зал Руслан Сакеев.

В ходе заседания Попечительским 
советом фонда было поддержано пред-
ложение о направлении более 100 млн 
тенге на материальную поддержку по-
рядка 2 тысяч медицинских работников 
городов Нур-Султан и Алматы, задей-
ствованных в противоэпидемических 
мероприятиях. В ближайшее время 
руководством фонда совместно с аки-
матами двух городов будут выработаны 

механизмы доведения средств и опре-
делены списки медработников, кото-
рые получат единовременную выплату 
в размере 50 тыс тенге.

Добавим, что также на прошедшем 
заседании в состав Попечительского со-
вета фонда «Birgemiz» вошли известные 
казахстанские политологи Айдос Сарым и 
Ерлан Саиров. Председатель Попечитель-
ского совета, Первый заместитель Пред-
седателя партии «Nur Otan» Бауыржан 
Байбек, представляя новых членов По-
печительского совета, отметил, что Айдос 
Сарым и Ерлан Саиров – авторитетные 
члены Национального Совета Обществен-
ного Доверия при Президенте страны, из-
вестные общественные деятели.

В целом, сегодня на счета Обще-
ственного фонда «Birgemiz» поступило 
свыше 13,2 млрд тенге. Уже вчера фон-
дом был подписан договор с правитель-
ственным оператором «СК-Фармация» 
по приобретению 5 миллионов масок 
для наиболее уязвимых слоев населе-
ния Нур-Султана, Алматы и Шымкента. 
Для отслеживания информации о соб-
ранных средствах и распределяемой 
помощи по регионам фонд создал офи-
циальный сайт birgemiz2020.kz

Магжан КАСЫМБЕК, Нур-Султан

В связи с непростой 
обстановкой в мире и стране, 
и заявленными ранее Главой 
государства антикризисными 
мерами Правительство 
Казахстана пересмотрело 
республиканский бюджет 
на 2020 год. Из основного – 
это увеличение бюджетных 
средств, которые пойдут на 
стабилизацию ситуации, а 
в частности, – обеспечение 
населения мерами занятости, 
соцподдержку и поддержку 
малого и среднего бизнеса. На 
очередном заседании в онлайн-
режиме Кабмин определился с 
деталями и суммами по пакету 
антикризисных мер.

КРИЗИСНЫЕ УТОЧНЕНИЯ
По словам министра национальной 

экономики Руслана Даленова, основ-
ными факторами для корректировки 
республиканского бюджета 2020 года 
являются нестабильная внешнеэкономи-
ческая ситуация и замедление деловой 
активности на фоне защитных мер по 
нераспространению коронавируса.

–  С начала года цены на нефть снизи-

лись на 65,7%, на металлы – на 15,6%, 
мировые биржевые индексы в среднем 
на 20,9%. По состоянию на 1 апреля ко-
тировки нефти снизились до 22 долла-
ров за баррель. С учетом этого средняя 
цена нефти за апрель-декабрь текущего 
года определена на уровне 20 долларов 
за баррель. Расчетный курс доллара взят 
на уровне 440 тенге за доллар и годовая 
инфляция в интервале 9-11%, – расска-
зал он.

На фоне низких цен прогноз по добы-
че нефти снижен до 86 млн тонн. Также 
сократится экспорт и импорт.

–  На основе скорректированного ма-
кроэкономического прогноза уточнен 
прогноз параметров республиканского 
бюджета на 2020 год. Доходы республи-
канского бюджета без учета трансфер-
тов в 2020 году оцениваются в объеме 
6,4 трлн тенге, что на 1,6 трлн меньше 
утвержденного плана, – уточнил ми-
нистр.

В доходной части бюджета учтены все 
меры по налоговому стимулированию и 
послаблению, принятые в реализацию 
поручения Президента страны.

Глава ведомства добавил, что для по-
крытия ожидаемых недопоступлений по 
доходам бюджета и финансирования 
антикризисного пакета мер предлагает-
ся увеличить в 2020 году размер гаран-

тированного трансферта из Нацфонда 
на 2 трлн 070 млрд тенге до 4 трлн 770 
млрд тенге. Расходы республиканского 
бюджета прогнозируются в объеме 14,2 
трлн тенге с увеличением на 1,3 трлн 
относительно утвержденного объема. 
Дефицит планируется на уровне 3,5% к 
ВВП с увеличением на 840,7 млрд тенге.

К слову, в этот же день первый вице-
министр финансов Берик Шолпанкулов 
проинформировал, что общий пакет ан-
тикризисных мер, не считая налоговых 
преференций и поддержки на местном 
уровне, составит дополнительных 5,9 
трлн тенге: 2,5 трлн тенге – это за счет 
внебюджетных средств, а 3,5 трлн тен-
ге – за счет республиканского бюджета. 
Финансирование будет по трем направ-
лениям: на обеспечение экономической 
стабильности и режима чрезвычайного 
положения – 1,2 трлн тенге; на меро-
приятия, связанные с изменением ма-
кроэкономических показателей - 315,6 
млрд тенге; на поддержку граждан и 
экономики - 293,3 млрд тенге.

ЗАНЯТОСТЬ И БИЗНЕС – 
ВО ГЛАВУ УГЛА

Первый заместитель Премьер-ми-
нистра, министр финансов РК Алихан 
Смаилов остановился на каждом из 
направлений. Ожидаемый рост безра-

ботицы нивелируют за счет новых мер 
по повышению занятости населения. На 
программу «Дорожной карты занято-
сти» из бюджета запланирован 1 трлн 
тенге. Будут реализованы инфраструк-
турные проекты и создано 250 тысяч 
рабочих мест.

На «Дорожную карту бизнеса» на-
правят дополнительно 84,5 млрд тенге. 
Предусмотрено усиление мер по под-
держке предпринимательства через 
субсидирование и гарантирование по 
кредитам. Это позволит создать поряд-
ка 16 тысяч рабочих мест и обеспечить 
поступление налогов более чем на 250 
млрд тенге.

– Также предусмотрены 30,8 млрд 
тенге на предоставление продуктово-
бытовых наборов для отдельных кате-
горий граждан. Данной мерой будут ох-
вачены более 2 млн человек, – добавил 
министр.

Кроме того, в уточнениях республи-
канского бюджета предусмотрены до-
полнительные расходы в сумме 50 
млрд тенге на реализацию программы 
«Еңбек».

– В результате будет продолжено 
развитие массового предприниматель-
ства, создание эффективной модели 
трудового посредничества и навыков, 
включая поддержку социально уязви-

мых групп населения, – подчеркнул 
глава Минфина.

Дополнительные 40,5 млрд тенге 
Правительство направит на доплаты 
медицинским и другим работникам, 
задействованным в проведении каран-
тинных мероприятий. 

315,6 млрд тенге направят на индек-
сацию соцвыплат, а также покрытие 
расходов, связанных с изменением 
курса валюты.

На поддержку граждан и экономики, 
и реализацию отдельных поручений 
Главы государства, направят 293,3 млрд 
тенге.

– В рамках данных средств планиру-
ется реализация ряда мер и проектов, 
направленных на стимулирование про-
изводства, с одновременным улучше-
нием качества жизни и увеличением 
доходов и спроса, – сказал Смаилов.

Премьер-министр РК Аскар Мамин 
отметил приоритетность обеспечения 
занятости, соцподдержки граждан и 
поддержки бизнеса. По соцвыплатам 
около 3 млн казахстанцев получат под-
держку в размере 42 500 тенге. Глава 
Кабмина поручил акимам регионов и 
госорганам своевременно и эффектив-
но реализовать все поручений Прези-
дента.

Оксана ДАВЫДОВА, Нур-Султан

Главой государства подписан Закон Республики Ка-
захстан  «О ратификации Протокола о присоединении 
Республики Армения к Соглашению о введении едных 
форм паспорта транспортного средства (паспорта 
шасси транспортного срества) и паспорта самоходной 
машины и других видов техники и организации систем 
электронных паспортов от 15 августа 2014 года»

Президент РК Касым-Жомарт Токаев подписал Указ 
«О призыве военнообязанных на специальные 
сборы».

«В соответствии с подпунктом 11) пункта 2 статьи 
5 Закона Республики Казахстан от 7 января 2005 
года «Об обороне и Вооруженных СилахРеспублики 
Казахстан» ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Призвать военнообязанных на специальные сборы 
для укомплектования территориальных войск Воору-
женных Сил Республики Казахстан.

2. Местным исполнительным органам столицы, 
городов республиканского значения и областей:

1) по согласованию с Генеральным штабом Во-
оруженных Сил Республики Казахстан организовать 
и обеспечить проведение призыва военнообязан-
ных на специальные сборы через соответствующие 
местные органы военного управления, определив 
количество призываемых военнообязанных и сроки 
проведения специальных сборов;

2) принять иные меры, вытекающие из настоящего 
Указа.

3. Настоящий Указ вводится в действие со дня его 
первого официального опубликования».

5,9 трлн тенге – на антикризисные меры

Высокая оценка 
от Европейского Совета

Фонд «Birgemiz» выделит по 50 тысяч тенге 
наиболее нуждающимся гражданам страны
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На пленарном заседании 
Мажилиса Парламента РК 
под председательством 
спикера Палаты Нурлана 
Нигматулина депутаты 
уделили особое внимание 
вопросам социальной 
поддержки различных 
категорий казахстанцев.

Предваряя заседание, руководи-
тель Мажилиса особо подчеркнул, 
что заявление Главы государства, в 
котором предложены меры для под-
держки граждан и бизнеса в усло-
виях чрезвычайного положения, это 
«конкретный план действий, который 
позволяет контролировать не толь-
ко нынешнюю ситуацию, но и рас-
считан на посткризисный период». 
По мнению Нигматулина, огромную 
важность и социальную актуальность 
имеет поручение по индексации пен-
сий и госособий, в том числе адрес-
ной соцпомощи, на 10%, а также 
расширение охвата дополнительны-
ми соцвыплатами в размере одной 
минимальной зарплаты. При этом в 
число получателей будут включены 
самозанятые и ранее неофициально 
работавшие граждане. Также пору-
чено продлить до 1 июля право не-
застрахованных граждан получать 
медпомощь в системе ОСМС и рас-
ширить перечень категорий населе-
ния, которым должны предоставлять-

ся бесплатные продуктово-бытовые 
наборы. Помимо этого, спикер Пала-
ты указал на актуальность предложе-
ний по поддержке МСБ: расширение 
видов деятельности, которым будет 
оказываться господдержка, увели-
чение объема госгарантий, снижение 
ставки по кредитам.

– Все эти меры своевременны 
и направлены на поддержку как 
граждан, так и бизнеса в условиях 
чрезвычайного положения. Очевид-
но, что теперь необходимы конкрет-
ные механизмы, которые позволят 
в самые короткие сроки довести до 
каждой категории казахстанцев, до 
каждой сферы, всю эту значимую 
помощь со стороны государства. И в 
этой работе важны совместные уси-

лия всех: госорганов, депутатского 
корпуса, бизнес-структур, – для того, 
чтобы как можно быстрее преодо-
леть этот непростой период, – пояс-
нил Нигматулин.

Он отдельно остановился на акту-
альности задач, поставленных Пре-
зидентом Казахстана в аграрном 
секторе, связанных со своевремен-
ным проведением весенне-полевых 
работ, а также в сфере занятости – 
для решения вопросов обеспечения 
граждан рабочими местами в рам-
ках Дорожной карты.

– В целом антикризисные меры 
в экономике и социальной сфере 
свидетельствуют не только о пол-
ном контроле над происходящим, 
но и понимании перспектив пост-

кризисного развития. Депутатский 
же корпус окажет всю необходимую 
поддержку на законодательном 
уровне для обеспечения эффектив-
ности антикризисных мер, – заверил 
председатель Мажилиса.

Между тем депутаты в первом 
чтении одобрили проект Закона с 
сопутствующими поправками «О 
ветеранах». Документ направлен на 
урегулирование вопросов в сфере 
защиты прав и социальных интере-
сов ветеранов и иных лиц, выпол-
нявших воинский и гражданский 
долг перед Родиной. Предусматри-
вается определение статуса пяти 
социально-защищаемых категорий 
ветеранов, а также установление 
отдельного статуса для ветеранов 
Великой Отечественной войны и 
лиц, приравненных по льготам к 
ветеранам ВОВ. Также предлагается 
выделить в самостоятельную кате-
горию ветеранов боевых действий 
на территории других государств с 
отнесением к ним военнослужащих, 
принимавших участие в боевых дей-
ствиях на территории Афганистана, а 
также военнослужащих, выполняв-
ших международные обязательства 
Казахстана по поддержанию мира 
и безопасности. Проектом закона 
устанавливаются для ветеранов 
меры соцподдержки: повышение 
размера специального госпособия 
Героям соцтруда и устанавливается 
специальное государственное посо-
бие для ветеранов боевых действий 
на территории других государств. 
Кроме того, предусматривается по-
высить пособие участникам ликви-
дации последствий катастрофы на 
Чернобыльской АЭС.

Оксана ДАВЫДОВА, 
Нур-Султан

Особое внимание 
поддержке граждан

Дистанционка: 
когда есть, 
что сказать
Оксана ДАВЫДОВА, журналист

По поводу 
дистанционного 
образования 
в школах 
Казахстана. 
Как говорится, 
не было бы 
счастья, 
да несчастье 
помогло. К этому надо 
было стремиться давно. Теперь, конечно 
же, ясно, что придется все делать 
методом проб и ошибок. 

Наши депутаты, общественники не раз об этом, 
то есть дистанционном образовании, говори-
ли министрам образования, которые меняются 
в Казахстане как перчатки. Почти каждые два 
года в стране назначают нового главу ведомства 
и каждый занят тем, что внедряет какие-то кос-
мические или заморские реформы, вместо того, 
чтобы отталкиваться от действительных нужд ка-
захстанских детей.

Так вот, та же депутат Мажилиса Ирина Вла-
димировна Смирнова пару лет назад призывала 
начать развивать домашнее – дистанционное, да 
любое другое – образование, а не только то, что 
существует у нас в традиционном формате, ког-
да надо обязательно посещать школу и ребенку 
разрешается учиться из дома только при наличии 
проблем со здоровьем. Россия очень сильно обо-
гнала нас в этом процессе. Там накоплен боль-
шой опыт дистанционки, и она не так дорога, как, 
например, образование в частной школе. Как бы 
само время диктует, чтобы дали уже возможность 
людям выбирать.

К сожалению, надо было обязательно дождать-
ся пандемии коронавируса и только тогда начать 
шевелиться. Впрочем, все как всегда: наш МОН 
соответствует выражению «Пока гром не грянет, 
мужик не перекрестится».

Что мы имеем на сегодня? Теперь Минобразо-
вания Казахстана в спешном порядке разрабаты-
вает правила и методологию дистанционного об-
учения для ВСЕЙ страны. Конечно, есть большие 
проблемы с оснащенностью компьютерами, с 
доступом к интернету, с наличием образователь-
ного материала в формате онлайн, с обеспечен-
ностью необходимыми ресурсами, на которых бы 
этот контент был доступен. В общем, благодаря 
коронавирусу, хотим мы этого или нет, но мето-
дом проб и ошибок и детям, и их родителям надо 
будет каким-то образом доучиться последнюю 
четверть учебного года. 

Это будет интересный опыт и очень сложный, 
с учетом всех тех проблем, которые есть с ди-
станционным обучением в Казахстане. Я бы даже 
сказала, что дистанционного образования в шко-
лах у нас и не было до этих пор, что уж скрывать, 
в вузах и колледжах – те худо-бедно иногда ис-
пользуют такой формат. С другой стороны, да, это 
будет уроком – всегда должна быть альтернатива.

Сегодня мы пробовали с сыном подключать-
ся в рамках видеоконференции Zoom. Состоял-
ся первый пробный выход на связь с классным 
руководителем. Конечно же, есть технические 
особенности. Учителю очень трудно всех скоор-
динировать и дисциплинировать, когда на связи 
одновременно около 35 человек. 

Теперь очень МНОГОЕ будет зависеть от роди-
телей. 

Родителям придется набраться терпения. Быть 
готовыми к тому, что надо будет самим дисци-
плинировать детей. Следить за тем, как они вы-
полняют уроки. Тем, у кого дети учатся в младшей 
школе, придется контролировать и вместе сидеть 
даже на онлайн-уроках, делать домашнее зада-
ние – хотят они этого или нет. Вся ответствен-
ность ложится на мам, бабушек, пап и дедушек. 
Если брать во внимание, что некоторые родители 
еще и работают в удаленном формате, то надо 
будет запастись недюжиннымы силами и терпе-
нием. Как будет происходить обучение там, где 
есть несколько детей в семье, и они в разных 
классах, но на всех один гаджет или компьютер, 
– этот момент еще остается под вопросом. На-
верное, в процессе будут искать какой-то выход. 

И еще один момент. Никогда не думала, что я 
это скажу, но, слава Богу, что у нас есть «Күнделік», 
хоть он и не совершенен, и по каким-то функци-
ям платный, но тем не менее там можно струк-
турированно отправлять задания по каждому из 
предметов для выполнения. Конечно же, хоте-
лось бы, чтобы в Казахстане все-таки была своя 
национальная онлайн-платформа для обучения 
детей по школьной программе, а не заимство-
ванная. Тем более все технические возможности 
для создания такой платформы имеются.

В остальном же прежде всего родителям оста-
ется только молиться, чтобы этот кошмар закон-
чился как можно быстрее, потому что одно дело, 
когда это уже обкатано и работает, и совсем дру-
гое дело – быть подопытными кроликами. Одна-
ко нам ничего больше не остается в этой ситуа-
ции как смириться.

Надеюсь, что теперь наши реформаторы в Пра-
вительстве и в профильном ведомстве повернут-
ся к родителям и детям лицом и в кои-то веки не 
будут больше выбивать под космические рефор-
мы трехъязычия или E-learning деньги из бюд-
жета, а доведут до ума дистанционный формат. 
Но, однозначно, можно сказать, что после весны 
2020 года школьное образование уже не будет 
прежним.

помогло. К этому надо 

Правительство Соединенных 
Штатов через Агентство США 
по международному развитию 
(USAID) выделило около 
365 миллионов тенге или 
более 800 000 долларов 
на поддержку усилий 
Казахстана в борьбе 
с пандемией COVID-19, 
говорится в сообщении 
посольства этой страны.

– США продолжают сотрудни-
чать с Правительством Казахстана 
в период кризиса коронавируса. 
Мы высоко оцениваем быстрые и 
решительные действия Казахстана 
по прекращению распространения 
COVID-19, – сказал Посол США в Ка-
захстане Уильям Мозер. 

Он добавил, что Вашингтон под-
держивает «транспарентность в та-
кое критическое время, потому что 
свободный обмен информацией 
чрезвычайно важен для преодоле-
ния этой пандемии и повышения 

устойчивости к будущим рискам для 
здоровья».

Кроме того, USAID в сотрудничест-
ве с Министерством здравоохране-
ния Казахстана, Центрами по контр-
олю и профилактике заболеваний и 
Всемирной организацией здравоох-
ранения (ВОЗ) определил приоритет-
ные сферы для оказания поддержки. 
К ним относятся: подготовка систем 
лабораторий для крупномасштаб-

ного тестирования, профилактика и 
контроль инфекций в медицинских 
учреждениях, улучшение эпидемио-
логического надзора за COVID-19 и 
быстрого реагирования, улучшение 
ведения случаев зараженных паци-
ентов, борьба с дезинформацией о 
вирусе и привлечение сообществ к 
совместной работе для борьбы с ви-
русом в Казахстане. 

Для поддержки этой деятельности 

USAID предоставляет средства Ка-
захстанскому Красному Полумесяцу 
через Международную Федерацию 
Красного Креста и Всемирную орга-
низацию здравоохранения.

Эта неотложная помощь являет-
ся частью глобальных усилий пра-
вительства США по укреплению 
потенциала стран-партнеров для 
предотвращения и контроля угроз 
инфекционных заболеваний и эпи-
демий, таких, как туберкулез, ВИЧ и 
COVID-19.

На протяжении десятилетий Со-
единенные Штаты предоставляют 
крупнейшую в мире помощь в об-
ласти общественного здравоохра-
нения. С 2009 года американские 
налогоплательщики предоставили 
более 100 миллиардов долларов 
США на медицинскую помощь и по-
чти 70 миллионов долларов на гу-
манитарную помощь во всем мире, 
сообщило посольство США. 

Раушан ДЖАПАРОВА, 
Нур-Султан

Высокая оценка Вашингтона

В среду по документам прекратила 
действие сделка ОПЕК+ 
по согласованному сокращению 
производства нефти. Символично, 
но именно в этот же день российская 
нефть марки Urals торговалась ниже 
своей себестоимости. 

Договоренность по регулированию баланса 
спроса и предложения на рынке минеральных 
ресурсов была достигнута в конце 2016 года стра-
нами ОПЕК совместно с Россией, Казахстаном и 
еще несколькими государствами. В последующем 
данная сделка не единожды пролонгировалась, 
позволяя формировать на рынке приемлемые 
для всех цены на уровне $50 за баррель и выше. 

За несколько месяцев до официального пре-
кращения сделки (которая имела все перспекти-
вы дальнейшей пролонгации) между некоторыми 
странами ОПЕК и не ОПЕК возникли разногласия 
по поводу возможного снижения объема добычи 
на фоне экономических последствий от корона-
вируса. Речь, в частности, идет о споре между Са-
удовской Аравией, настаивавшей на сокращении, 
и Россией. Позиции несокращения придерживал-
ся и Казахстан. 

В итоге, не дожидаясь прекращения дейст-
вия соглашения, саудовская госкомпания Saudi 
Aramco объявила о планах увеличить поставки на 
рынок с 1 апреля сразу на более 25% и одновре-
менно стала предоставлять покупателям скидки. 
Это было, по сути, объявлением о развале сделки 
ОПЕК+, что стало шоком для рынка и спровоци-
ровало обрушение цен на нефть. То есть, если 
сегодня (по состоянию на 2 апреля) трейдеры го-

ворят о некотором ценовом улучшении, то речь 
идет о $26 за баррель против стабильных $45-50 
в период фактического действия сделки. 

Сам факт окончания действия соглашения не 
повлиял на цену нефти, которая и так опустилась 
до предельного минимума. С начала года стои-
мость Brent обвалилась почти на 30%, а техасской 
WTI – на 60%. Причем аналитики полагают, что 
данные параметры – еще не дно, поскольку до-
полнительный объем сырья, который попадет на 
рынок в апреле, будет давить на котировки. 

Тем временем российский сорт Urals после 
разрыва соглашений ОПЕК+ меньше чем за ме-
сяц подешевел с $50 до $13 за баррель к поне-
дельнику 30 марта. Причем котировка отражает 
стоимость партий Urals с поставкой в Роттердам, 
то есть включает в себя фрахт. Без учета тран-
спортировки и ряда других расходов расчетная 
цена Urals в порту Приморска оценивается еще 
меньше – $11,4 за баррель. Таким образом, кон-
статирует агентство Argus, расчетная цена на рос-
сийскую нефть Urals стала отрицательной, то есть 
ниже себестоимости. 

В силу естественного противодействия низкие 
цены уберут с рынка без всякого ОПЕК+ опре-
деленные объемы. По прогнозу IHS Markit, речь 
идет о 10 млн суточных баррелей в первом по-
лугодии. В том числе ожидается сокращение 
добычи сланцевой нефти к концу года на 3 млн 
баррелей в сутки. Но это не сравнится с падением 
спроса: только в апреле он сократится на 20 млн 
баррелей в сутки.

Но на рынок поступает определенный сигнал, 
который может внести коррективы в поведение 
рынка. Стало известно, что в США обанкротил-

ся первый крупный производитель сланцевой 
нефти. Компания Whiting Petroleum, которая 
несколько лет назад была одним из лидеров на 
рынке сланцевой нефти, в среду подала заявле-
ние о защите от банкротства, сообщает агентство 
Bloomberg. Она оказалась не способна выплатить 
на этой неделе долг в размере $262 млн, а общая 
задолженность компании достигла $2,2 млрд. В 
результате владельцы приняли решение просить 
списать долг в обмен на полную потерю контроля 
над компанией.

Дела у разработчика нефтяных полей в Север-
ной Дакоте ухудшались в последние четыре года. 
Сделка конкурентов из ОПЕК+ была их спасени-
ем, теперь же падение мировых цен подводит 
«сланцевиков» к банкротству. По оценкам анали-
тиков Mizuho Securities USA, более 70% из 6 тыс. 
производителей сланцевой нефти могут прекра-
тить свою деятельность из-за пандемии вкупе с 
ценовой войной России и Саудовской Аравии. 

С этого ракурса становится понятным характер 
заявления Дональда Трампа. В среду он сказал 
на пресс-конференции, что ожидает соглашения 
между Саудовской Аравией и Россией по оконча-
нию ценовой войны. 

– Я думаю, что они проработают это в течение 
следующих нескольких дней. ... Они знают, что 
должны делать, – многозначительно заявил аме-
риканский президент.

Канат САРИН, 
Нур-Султан

Как в море корабли…
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«С этим вирусом нас, учителей, за-
ставляют шить маски. Каждому учите-
лю по 600 масок в день, и не интере-
суются, есть ли время или машинки. И 
еще запугивают тем, что, кто не будет 
подчиняться, тот заплатит деньгами 
в сумме 15 000 тенге. Насколько это 
правомерно? Просим решить этот во-
прос. Защитить учителей от поборов и 
запугиваний. Учителя боятся говорить 
в открытую, так как это недоказуемо», 
– написала на сайте «Казахстанская 
жалобная книга» одна из педагогов 
(https://zhalobakz.com/id/69586).

Данное сообщение было зафиксиро-

вано оперативным мониторингом «Nur 
Otan». Постановлением бюро полит-
совета Сайрамского районного фили-
ала партии привлечены к партийной 
ответственности заместитель акима 
Сайрамского района М. Оразалиев и 
руководитель райотдела образования 
К. Шадиева. Руководству района также 
было указано о недопущении впредь 
подобных нарушений.

По информации пресс-службы пар-
тии, по итогам мониторинга соцсетей 
также была зафиксирована жалоба на 
акима аульного округа Тонкерис Шие-
лийского района Кызылординской об-

ласти. Несмотря на введенные в стра-
не ограничительные меры в условиях 
борьбы с распространением коронави-
русной инфекции, А. Нурманова приня-
ла участие в свадебном торжестве, про-
игнорировав требования введенного в 
стране чрезвычайного положения.

По итогам проведенной проверки 
должностное лицо привлечено к пар-
тийной ответственности и рекомендо-
вано к выведению из состава политсо-
вета районного филиала. Кроме того, 
поддержано предложение председа-
теля районной комиссии партконтроля 
об освобождении А. Нурмановой от 

занимаемой должности акима аульного 
округа.

Стоит отметить, что ранее Первый 
зампред партии «Nur Otan» Бауыржан 
Байбек сообщил, что в соответствии с 
поручением Главы государства Касым-
Жомарта Токаева партия «Nur Otan» 
усилила работу комиссий партийного 
контроля и общественных советов по 
противодействию коррупции в реги-
онах, чтобы обеспечить контроль по 
обращениям граждан в общественные 
приемные партии. 

Для оперативного реагирования на 
обращения граждан переведены на 

усиленный формат Call-центр и онлайн-
сервисы общественных приемных «Nur 
Otan». На партийный контроль берутся 
вопросы защиты трудовых, социальных 
и иных прав граждан, а также соблюде-
ния работодателями рекомендованного 
формата работы на время карантина.

Call-центр: 8 800 080 44 41
Электронная почта: komek@nurotan.kz
WhatsApp: 8 700 800 44 41
Facebook: https://www.facebook.com/
profi le.php?id=100034706720426
Instagram: https://www.instagram.com/
halykkakomek/

Учителей 
заставляли 
шить маски 
в Туркестанской 
области

На Земле, если существует 250 
государств, больших и маленьких, 
сегодня  все они частично больны 
этим новым коронавирусом, это 
глобальный процесс, который вол-
нует не одного человека, а все че-
ловечество. Как историк, как пер-
вый руководитель вуза, я признаю, 
что это очень тревожная ситуация. 
Казахстан – часть мира, поэтому я 
считаю, что принятые государст-
вом меры поддержки своевремен-
ны. Кто в первую очередь рискует 
жизнью? Конечно, медики. Есть 
японское изречение: «Сначала от-
дай дань уважения учителю, потом 
– врачу, а затем – дипломату». Яс-
ное дело, почему учителям – от них 
зависит наше будущее, врачам – от 
них зависит наше здоровье и здо-
ровье нации. Почему дипломатам? 
Потому что они сохраняют мир и 
стабильность. 

Я думаю, что человеческая суть 
такова, что для каждого из нас 
важны стабильность и гармония, 
чтобы и внутри, и в стране была 
эта гармония. Поэтому сейчас, в 
режиме чрезвычайного положе-
ния, я  поддерживаю решения на-
шего  Президента Касым-Жомарта 
Кемелевича Токаева, Государст-
венной комиссии по обеспечению 
режима чрезвычайного положе-
ния при Президенте РК и считаю  
абсолютно народным решение о 
финансовой поддержке медиков.  
Необходимо в такой сложной ситу-
ации сохранить жизнь врачей, они 
на самом деле рискуют жизнью. И 
эти меры  своевременны. Полови-
на моих родственников – врачи. 
Мы их не видели с 16 марта. Даже 
по телефону боимся звонить, раз-
говаривать, чтобы не отвлекать. 
Иногда только переписываемся. 
Мы все за них очень переживаем.

В этот трудный период мы  долж-
ны поддерживать друг друга не 
только словом, но и должны внести 
свой вклад. Конечно, мы не врачи, 
но мы можем помочь им, оставаясь 
дома и минимизируя риски зара-
жения. В то же время мы можем 
помочь делом, тем, что можем де-
лать хорошо. С 6 апреля во всех 
казахстанских школах  начинается 
дистанционное обучение. В вузах 
такое дистанционное обучение 
ведется уже давно, несколько лет. 
Мы, например,  имеем такой опыт 
с 2014 года, и для нас полностью 
перейти на «дистанционку» не 

представляет никакой  трудно-
сти. Но  когда мы разговарива-
ли с управлением образования 
Шымкента, поняли, что у них есть 
некоторые проблемные вопросы. 
Мы провели в удаленном режиме 
ученый совет нашего университета 
и приняли решение с завтрашнего 
дня помогать управлению образо-
вания, научить учителей проводить 
уроки дистанционно. Для учителей 
это очень сложно. Среди них, к со-
жалению, еще есть такие учителя, 
которые не особо дружат с ком-
пьютером, таких мы тоже выяви-
ли. Поэтому пока решили отдать 
некоторые наши компьютеры в их 
временное пользование, но самое 
главное – оснащение, то есть кон-
тент, который позволит им препо-
давать учащимся удаленно. Также 
мы окажем помощь детскому дому 
№ 3. Мы хотим таким образом по-
мочь нашим ближайшим коллегам – 
школьным педагогам, самим уче-
никам и в первую очередь подо-
печным детского дома.

Спасибо Правительству, которое 
о нас думает день и ночь. Если бы 
не было такой четкой организации, 
сейчас у нас была бы масса зара-
женных, создаются условия для 
врачей и полиции.  

Пусть Бог даст нам всем силы и 
здоровье, и всем казахстанцам и 
жителям планеты стабильности. В 
такие моменты задумываешься о 
реальной ценности вещей: семья, 
здоровье – это истины и филосо-
фия нашего народа, это мудрость 
народа. Нам всем нужны стабиль-
ность и здоровье. Оставайтесь 
дома!

Дария КОЖАМЖАРОВА, 
ректор Южно-Казахстанского 

государственного университета 
имени М. Ауэзова

С учетом рекомендации 
Государственной комиссии 
по обеспечению режима 
чрезвычайного положения при 
Президенте Республики Казахстан 
Общественным фондом «Birgemiz», 
учрежденным по инициативе 
Нурсултана Назарбаева, подписан 
договор с правительственным 
оператором – «СК-Фармация» – 
по приобретению 
5 миллионов масок.

Ранее Первый Президент страны на 
заседании Совета Безопасности отметил, 
что в рамках мер борьбы с распростра-
нением коронавируса необходимо обес-
печить нуждающихся необходимыми 
средствами защиты, в том числе меди-
цинскими масками.

По словам председателя Фонда Русла-
на Сакеева, приобретенные маски будут 
доставлены в наиболее пострадавшие от 

коронавируса города – Нур-Султан (2 млн 
масок), Алматы (2 млн) и Шымкент (1 млн).

СК «Фармация» в рамках договора обя-
зуется доставить маски в течение 10 дней. 
Цена за одну маску составляет 118 тенге с 
учетом доставки в указанные города. Так-
же СК «Фармация» несет ответственность 
за качество поставляемых масок. В свою 
очередь акиматы в рамках подписанных 
ранее с Фондом меморандумов должны 
обеспечить оперативную доставку масок 
до конечных адресатов с предоставлени-
ем отчета.

– В первую очередь бесплатные маски 
предназначены для наиболее уязвимых 
с точки зрения вируса слоев населения, 
в том числе одиноких пожилых людей, 
многодетных и малообеспеченных семей, 
детей-сирот, участников ВОВ и прирав-
ненных к ним, тружеников тыла, граждан 
с особыми потребностями и лиц, осу-
ществляющих уход за ребенком-инвали-
дом, – отметил Руслан Сакеев.

Напомним, что Общественный фонд 

«Birgemiz» был учрежден по инициати-
ве Елбасы для поддержки нуждающих-
ся слоев населения в условиях борьбы 
с коронавирусом. На сегодня в Фонд по 
факту поступило более 13 миллиардов 
тенге. Продолжается активная работа 
совместно с акиматами и органами соцо-
беспечения по уточнению списка получа-
телей. По всем видам оказанной помощи 
и полученным средствам общественности 
будет предоставляться регулярный отчет 
с опубликованием информации на сайте 
организации и в соцсетях.

Для справки: 
Компания «СК-Фармация» была созда-

на Правительством Республики Казахстан 
в феврале 2009 года с целью обеспече-
ния лекарственными средствами населе-
ния в рамках гарантированного объема 
бесплатной медицинской помощи, повы-
шения устойчивости и конкурентоспособ-
ности фармацевтической отрасли.

Магжан КАСЫМБЕК, 
Нур-Султан

Принимая во внимание сло-
жившуюся ситуацию, Фонд 
Первого Президента РК и 
Корпоративный фонд «Акаде-
мия Елбасы» запускают новый 
проект «Birge oqý» на сайте 
fpp.kz.  Он поможет учителям 
освоить новые технологии 
и ресурсы онлайн-обучения, 
родителям – больше узнать 
о новых возможностях и раз-
веять возможные опасения, а 
детям – расширить доступ к 
качественному онлайн-обра-
зованию. 

Проект «Birge oqý» будет 
реализован по трем главным 
направлениям.

Первое – обучающий курс 
для учителей школ, педагогов 
дополнительного и специаль-
ного образования, а также 
родителей. Обучение будет 
проводиться на бесплатной 
основе.

Второе – новости о внедре-
нии онлайн-обучения в Казах-
стане и мире.

Третье – педагогам будет 
предложен перечень лучших 

ресурсов онлайн-образования, 
обзоры, авторские колонки.

Иными словами, платформа 
поможет понять, с чего начать 
работу в условиях дистанци-
онного образования. 

Доступно продемонстрирует 
и даст разъяснение, как рабо-
тают основные инструменты 
онлайн-обучения и техноло-
гии. 

Помимо этого, весь про-
цесс будет сопровождаться 
постоянной обратной связью 
посредством групп в мессен-
джерах, дискуссионной пло-
щадки на сайте www.fpp.kz и 
Сall-центра.

Важно отметить, что при со-
здании площадки учтен опыт 
прогрессивных отечественных 
учителей, которые не первый 
год работают в сфере онлайн- 
образования, а поэтому хоро-
шо знакомы со спецификой и 
принципами дистанционного 
обучения. 

Особое внимание будет уде-
лено организации онлайн-об-
учения в сельских школах.

Как рассказали в Фонде 
Елбасы, пользователям будут 
представлены видео и аудиоу-
роки, конспекты и тренажеры. 

Материал ежедневно об-
новляется и дорабатывается, 
в том числе и через обратную 
связь с учителями и родителя-
ми. Помимо этого, участникам 
предоставят возможность со-
здавать и публиковать автор-
ский контент, а также обме-
ниваться опытом и советами, 
участвовать в дискуссиях, кон-
курсах и опросах. 

Организация платформы 

в формате социальной сети 
позволит оперативно обме-
ниваться лучшими практи-
ками, определять и решать 
проблемные вопросы онлайн-
образования.

Плюс ко всему, для удобства 
пользователей страницы про-
екта «Birge oqý» созданы на 
канале YouТube, в What’sApp, 
Facebook, Instagram, Odno-
klassniki, Telegram. Действует 
Сall-центр 7170, звонок бес-
платный. 

Татьяна КАЗАНЦЕВА, 
Нур-Султан

Школьных учителей Сайрамского района Туркестанской области 
заставляли шить маски. Данный факт подтвердился 
в ходе организованной Комиссией партийного контроля 
партии «Nur Otan» проверки.

МНЕНИЕ

Гармония 
внутри 
и в стране

5 млн масок будет бесплатно предоставлено 
нуждающимся от фонда «Birgemiz»

ОБРАЗОВАНИЕ

В помощь учителям
Фонд Елбасы запустил развивающую дискуссионную площадку для учителей
Сегодня система образования Казахстана 
переживает непростой период. Все школы, 
колледжи и университеты страны готовятся перейти 
на дистанционное обучение. Из-за карантина 
по коронавирусу эту работу необходимо завершить 
в минимальные сроки. И главный момент – 
сохранив при этом высокое качество образования.
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У аграриев есть любимая поговорка: «Что посеешь, то 
и пожнешь». Думаю, в своем вчерашнем выступлении 
Президент «посеял» в нас уверенность, что страна достойно 
выйдет из этого глобального кризиса. 

То, что мне еще понравилось, – впервые, лично на уровне Главы 
государства оказывается беспрецедентная поддержка в стране по-
севной кампании. Благодаря пандемии мы в очередной раз получи-
ли горький урок, что нужно развивать свое сельское хозяйство. Наша 
страна должна не импортировать инфляцию, а сама обеспечить 
своих граждан продовольствием, что называется ее «продоволь-
ственной безопасностью». Для этого, прежде всего, надо перестать 
экономить на аграрной и биологической науке, на подготовке высо-
коквалифицированных кадров. 

Что касается проведения нынешнего посевного сезона, государст-
вом для этого предприняты все необходимые меры. Теперь главное 
– чтобы выделенные кредиты дошли до средних и мелких фермер-
ских хозяйств, то есть тем, кому они сейчас особенно нужны. 

Наш университет, несмотря на большую загруженность преподава-
телей дистанционным обучением студентов, готовит рекомендации 
по проведению весенне-полевых работ в основных зерносеющих 
областях Казахстана. Завершаем экспертизу семенного материала. 
Уже проверили семена из 24 элитсемхозов северных областей. 
Далее будем проводить семинары, консультации для фермеров по 
особенностям агротехнологии этого года. Надо сказать, что эту рабо-
ту нам никто не оплачивает, – у фермеров нет лишних денег. Наши 
ученые это хорошо понимают. 

Но сидеть сложа руки в это кризисное время, когда закладыва-
ется будущий урожай, никак нельзя. Радует то, что на полях в этом 
году достаточно влаги. Год обещает быть плодородным. При такой 
поддержке государства аграрии страны должны собрать хороший 
урожай. Пожелаем им всем успехов!

Ахылбек КУРИШБАЕВ, 
ректор Казахского агротехнического университета 

имени С. Сейфуллина, профессор.

Уверенность в хорошем урожае

Талгат НУРГОЖИН, ректор 
Казахского Национального 
медицинского университета 
им. Асфендиярова:

Введение доплат врачам, 
задействованным в ме-
роприятиях по борьбе с 
коронавирусом – своевре-
менная и актуальная мера. 
Как говорил писатель Андре 
Моруа, «врачи забывают о 
собственной жизни, всматрива-
ясь в жизнь других». При звуках 
скорой помощи в сердцах людей 
зажигается надежда.

«Лечить людей не ремесло, а тяжкий крест. 
Стать врачом – значит вступить в некий 
орден, в большой мере пожертвовать при-
вязанностями семьи и дружбы, отказаться от 
свободы», – говорил писатель.

Именно поэтому своевременное решение 
выделить врачам надбавки от 212 до 850 
тысяч тенге настолько актуально в этот мо-
мент. Государственная комиссия принимает 
правильные меры по борьбе с эпидемией. 
Действия Министерства здравоохранения по 
профилактике коронавируса были верными 
и точными и до введения карантина, и в 
период чрезвычайной ситуации.

Еще до введения карантина были закрыты 
границы, приняты меры по ограничению пе-
редвижения, подготовлены медицинские ре-
сурсы. В частности, на границах был усилен 
санитарно-эпидемиологический контроль, за 
прибывающими из-за рубежа установлено 
медицинское наблюдение. Согласно всем 
протоколам была налажена лабораторная 
диагностика инфекции, разработана мето-
дика ранжирования прибывающих из-за 
рубежа людей. Во всех общественных местах 
усилен санитарный режим. 

Благодаря этому сейчас гораздо проще 
сдержать заражение.

Я поддерживаю намерение Президента 
назначить надбавки. Что бы ни случилось, 
люди в белых халатах всегда будут рядом 
с больными. Именно сейчас они рискуют 

гораздо больше всех остальных 
казахстанцев, ведь им прихо-

дится вступать в постоянный 
контакт с зараженными, 
рискуя самим получить 
инфекцию. Я не побоюсь 
сказать, что врачи сейчас 
рискуют своими жизнями, 
чтобы сохранить жизни 

казахстанцев.
Напомню, что в настоящее 

время резиденты и сотрудни-
ки КазНМУ тоже вносят огром-

ный вклад во все противоэпиде-
мические мероприятия города, грудью 

встали на защиту казахстанцев от Covid-19. В 
Алматы работает оперативный штаб волон-
теров по предупреждению распространения 
коронавируса и для помощи нуждающимся 
гражданам в период карантина. В его состав 
вошли преимущественно студенты старших 
курсов КазНМУ им. С.Д. Асфендиярова. Новое 
общежитие КазНМУ переоборудовано в 
госпиталь для карантинных лиц, в котором 
круглосуточно дежурят преподаватели 
клинических кафедр, врачи университетских 
клиник, студенты и сотрудники вуза.

На передовую борьбы с коронавиру-
сом вышли и сотрудники, и студенты НАО 
«Медицинский университет Астана» и 
«Медицинский университет Караганды». 
Они объединили усилия с действующими 
медработниками в борьбе с коронавирусной 
инфекцией.

Таким образом, де-факто медицинские 
университеты являются частью национальной 
системы здравоохранения Казахстана.

Наши студенты и преподаватели так же, 
как и действующие сотрудники медицин-
ской системы, стоят на передовой борьбы с 
пандемией и так же рискуют, не побоимся 
сказать это, своей жизнью и здоровьем. 
Они без устали трудятся днем и проводят 
бессонные ночи, внося свой вклад в общее 
дело. Невзирая на опасность, осознавая себя 
полноценной частью медицинского сообще-
ства, они выходят на дежурства.

Асет КАЛИЕВ, руководитель Управле-
ния здравоохранения Актюбинской 
области:

– Руководством страны принима-
ются широкомасштабные меры по 
поддержке граждан, оказавшихся 
в непростой ситуации в связи с 
введением в стране ЧП. 31 марта 
в прямом эфире Касым-Жомарт 
Токаев перечислил дополнитель-
ные меры по поддержке населения. 
Антикризисные меры направлены в 
первую очередь на поддержу малого 
и среднего бизнеса, сельского хозяйства, 
самозанятого населения, инвалидов всех групп, 
безработных, многодетных семей.

В силу своей профессии медицинские работники 
находятся на переднем крае борьбы с КВИ. На госу-
дарственном уровне приняты существенные меры 
поддержки медработников согласно степени риска 
заражения.

В нашей области со дня регистрации 22 марта 
первого случая заражения коронавирусом бригады 
медицинских работников инфекционного стациона-
ра трудятся круглосуточно, не покидая рабочих мест. 
Они отнесены к группе высокого риска и, соответст-
венно, надбавка для них составит 850 тысяч тенге. 
Кроме того, планируется повышение заработной 
платы на три месяца всем врачам, которые в ходе 
выполнения работы рискуют заразиться опасным 
вирусом.

Режим приема в поликлиниках не изменился: в 
будничные дни с 8.00 до 20.00. При этом увеличено 
количество бригад, которые оказывают помощь на 
дому, особенно детям и беременным, а также паци-
ентам с симптомами ОРВИ и повышенной темпера-
турой. При входе в каждую поликлинику установ-
лены фильтры, измеряется температура, бесплатно 
обеспечивают масками детей, беременных женщин 
и пенсионеров. Пациентов с симптомами ОРВИ сразу 
направляют в отдельный изолятор. 

Всех хронических больных стараемся перевести 
на онлайн-консультации, лекарства им доставляют 
домой. Уменьшены плановые госпитализации, исклю-
чение составляют те случаи, когда при отказе могут 
возникнуть осложнения, угрожающие жизни. Режим 
соблюдения карантина проверяют, во-первых, адми-

нистрация, служба внутреннего контроля 
и эпидемиологи самих учреждений, а 

также сотрудники нашего Управления 
и Департамента контроля качества и 
безопасности товаров и услуг.

К сожалению, фиксируются 
нарушения карантинного режима. 
К примеру, в одной из детских 
больниц, где родители были допу-

щены к детям двух и десяти лет без 
соблюдения норм безопасности. Все 

стационары строго предупреждены 
об ограничениях, случаи рассмотрены. 

Родители будут допускаться только к детям 
до трех лет и к тяжелым пациентам, требующим 

ухода.
Одной из главных задач государства остается 

охрана здоровья населения, что становится более 
актуальным в период противостояния распростра-
нению коронавируса. Принято важное решение о 
предоставлении медицинскими организациями пол-
ного объема услуг всем гражданам, вне зависимости 
от участия в системе ОСМС, для чего первоначально 
установленный срок его применения с первого 
апреля продлен до первого июля. Таким образом, 
все граждане имеют право получать необходимую 
медицинскую, а не только скорую, помощь, профи-
лактические прививки, медпомощь при социально 
значимых заболеваниях и в экстренных случаях, как 
планировалось ранее.

До июля гражданам, не застрахованным в системе 
ОСМС, будут доступны все виды амбулаторно-по-
ликлинической помощи, стационарозамещающая и 
стационарная помощь с лечением и реабилитацией, 
высокотехнологичные услуги, лекарственное обеспе-
чение.

В этот сложный период необходимо понимание 
населением важности самоизоляции, выполнения 
рекомендаций по профилактике заражения. Только 
общими усилиями мы сможем в кратчайшие сроки 
справиться с распространением COVID-19.

Добавлю, что на внеочередной сессии областного 
маслихата, прошедшей на днях, на приобретение 
медицинского оборудования первостепенной необ-
ходимости для борьбы с коронавирусной инфекцией 
решено перераспределить 529 миллионов тенге 
внутренних расходов.

Николай НЕГАЙ, Генеральный директор Республи-
канского научно-практического центра психиче-

ского здоровья МЗ РК:
– Сегодня медицинские работники находятся 

на переднем крае реагирования на распростра-
нение коронавирусной инфекции и подверга-
ются достаточно серьезным рискам. 

Первый и основной риск это то, что они кон-
тактируют с людьми, которые, возможно, имеют 

данный вирус, они оказывают помощь и лечение 
уже зараженным лицам. 
Второй риск – те лишения, которые медики в сло-

жившихся условиях испытывают: это ненормированное 
рабочее время, нахождение вдали от семьи. Многие из них 

практически с начала марта не были дома. И вот, в таких тя-
желых условиях работы, как бы печально это ни звучало, они 
порой подвергаются агрессии со стороны содержащихся в 
карантине лиц, которые зачастую – не все, конечно, – выме-
щают свою раздражительность, злобу на медицинских работ-
никах. Это является серьезным психологическим насилием. К 
сожалению, из-за повышенной психологической, физической 
нагрузки происходит обострение и развитие болезней и 
определенных психологических проблем. 

В этих условиях первым и основным профилактическим 
фактором поддержки медиков является признание. Оно 
неоценимо. Признание должно быть, во-первых, со стороны 
тех людей, которые находятся в карантинных, провизорных, 
инфекционных стационарах, со стороны тех, кого привозят на 

обследование. Слова благодарности и поддержки никогда не 
будут лишними. Для медиков каждое теплое слово в их адрес 
– основной защитный фактор от всех тех рисков, которым 
сейчас они подвергаются. Второе – это, безусловно, признание 
всего населения и в целом понимание со стороны людей, что 
границы «болезни» и «не болезни» защищают именно медики, 
которые сегодня стоят на страже день и ночь, испытывая массу 
лишений, и, повторюсь, подвергаясь риску. 

И, конечно же, неоценимой поддержкой для медицинских 
работников будет помощь и признание со стороны высшего 
руководства страны – то, что и произошло в Казахстане. Уверен, 
поддержка государством медицинских работников станет мощ-
нейшим профилактирующим фактором всех рисков, которые я 
назвал выше, а также большим стимулом в их непростой работе.

собственной жизни, всматрива-
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На страже интересов педагогов
Заявленные Президентом 
Казахстана Касым-Жомартом 
Токаевым меры по поддержке 
граждан, представителей 
малого и среднего бизнеса 
и медицинских работников 
поддержали профсоюзы страны. 
В непростых условиях оказались 
педагогические работники, 
которые должны выполнять 
свою работу несмотря ни на что. 
Председатель Казахстанского 
отраслевого профсоюза 
работников образования Айгуль 
МУКАШЕВА рассказала, какую 
работу по поддержке своих 
членов проводит Профсоюз 
в условиях чрезвычайного 
положения, связанного с 
пандемией СOVID-19.

Профсоюз образования и науки – это 
одна из самых массовых общественных 
организаций в стране, созданная с це-
лью защиты социально-экономических 
прав работников. Профсоюз объединяет 
свыше 600 тысяч человек, 20 территори-
альных организаций, 9 350 первичных 
профсоюзных организаций.

В сложившихся условиях профсоюзные 
органы всех уровней предпринимают 
энергичные усилия по минимизации не-
гативных последствий для различных ка-
тегорий наемных работников, используя 
для этого различные формы работы: от 
переговоров с работодателями до прямой 
благотворительной помощи. Мы отлично 
понимаем, что сегодня не должно быть 
самоуспокоенности, но нужна спокойная 
и надежная работа, укрепляющая доверие 
трудящихся к профсоюзному движению.

Мы не закрылись на период объяв-
ленного карантина. Все освобожденные 
профсоюзные работники переведены на 
удаленный режим работы, продолжают 
выполнять свои функциональные обя-
занности.

Принципиальное значение имеет эф-
фективное взаимодействие Профсоюза 
с центральными и местными органами 
власти, с представителями работодателей. 

Ситуация в отрасли достаточно слож-
ная. Согласитесь, не просто перевести на 
дистанционное обучение многие тысячи 
обучающихся. Здесь возникают трудно-
сти не только технического плана – не-
обходимо перестроить режим рабочего 
времени, определиться с оплатой труда, 
решить массу других вопросов. 

Приостановлена деятельность орга-
низаций дополнительного образования, 
в связи с ограничением свободного 
перемещения граждан повсеместно со-
кращается количество групп и временно 
закрываются дошкольные организации. 
Высвобождается временно большое 
количество работников. Для того, чтобы 
никто не пострадал, руководящие орга-
ны Профсоюза совместно с Министер-
ством образования и науки Республики 
Казахстан осуществляют систематиче-
ский мониторинг ситуации, оперативно 
реагируют на каждый случай нарушения 
прав и законных интересов работников.

В целях сохранения за работника-
ми рабочих мест, заработной платы на 
период вынужденного простоя, других 
жизненно важных условий, проводит-
ся большая разъяснительная работа в 
СМИ, социальных сетях. Подготовлены 
детальные рекомендации по действию 
работодателей в условиях чрезвычайно-
го положения в части трудовых выплат, 
предоставления отпусков, обеспечения 
работников средствами индивидуальной 
защиты и многое другое.

Обеспечена возможность обращения 
работников в профсоюзные организа-
ции в любое время посредством каналов 

интернет-связи, социальных сетей. Еже-
суточно только работниками централь-
ного аппарата Профсоюза обрабатыва-
ется свыше 50 обращений.

Свою эффективность в этих условиях 
еще раз доказала система социального 
партнерства. Определенные соглаше-
ниями и коллективными договорами 
положения позволили в ряде случаев 
сохранить за работниками лучшие, чем 
это предусмотрено трудовым законода-
тельством, условия труда.

В настоящее время все профсоюзные 
организации работают под девизом 
«Біздің күшіміз – бірлікте!» – «Наша 
сила – в единстве!». Под этим девизом 
проводится акция «Біз біргеміз». По ини-
циативе профкомов во многих органи-
зациях образования созданы штабы по 
оказанию помощи населению. В поле 
их зрения малообеспеченные, ветераны 
педагогического труда, многодетные се-
мьи, пожилые граждане, инвалиды. Про-
фсоюзным активом распространяется 
информационный материал о методах 
защиты от коронавируса. Тысячи работ-
ников отрасли стали волонтерами.

В Республиканский и областные фон-
ды по борьбе с пандемией направлено 
Профсоюзом и его структурными подра-

зделениями свыше 10 миллионов тенге.
Реальная помощь населению со сто-

роны профсоюзных организаций ока-
зывается на местах. Например, Северо-
Казахстанским областным комитетом 
профсоюза оказана помощь пожилым на 
сумму 170 тысяч тенге, инвалидам – на 
240 тысяч тенге. Приобретено и роздано 
нуждающимся 3 380 штук масок на сум-
му 836 тысяч тенге. Передано дезинфи-
цирующих и антисептических средств на 
сумму 472 тысячи тенге. 

Карагандинской областной организа-
цией профсоюза приобретены дезинфи-
цирующие средства на сумму 550 тысяч 
тенге, более 500 масок на сумму 100 
тысяч тенге. Выделена материальная по-
мощь нуждающимся на сумму 550 тысяч 
тенге.

Павлодарской областной организаци-
ей профсоюза образования оказывается 
помощь ветеранам педагогического тру-
да.

В других регионах проводится такая же 
работа. Хочу заметить, что это не разовые 
акции, работа ведется ежедневно. Вся де-
ятельность членских организаций осве-
щается на сайте и официальной Facebook-
странице отраслевого профсоюза.

По завершении акции, а это случится 
тогда, когда угроза заражения населения 
будет снята, мы обязательно отчитаемся 
перед членами профсоюза и перед об-
ществом о том, каким образом потраче-
ны профсоюзные средства.



Авторитетная Программа 
развития Организации 
Объединенных Наций (ПРООН) 
выступает за беспрецедентную 
поддержку уязвимых стран 
в свете распространения 
коронавируса COVID-19 
и предупреждает, что 
надвигающийся кризис в 
развивающихся странах грозит 
серьезными последствиями 
для экономики и ростом 
неравенства.

– Стремительное распространение 
вируса COVID-19 несет огромные ри-
ски для развивающихся стран не толь-
ко как кризис системы здравоохране-
ния в краткосрочной перспективе, но 
и как ощутимые социально-экономи-
ческие последствия на многие месяцы 
и годы вперед, – предупредили экс-
перты организации.

Ожидается, что потери доходов в 
развивающихся странах превысят 
220 млрд долларов США. Страны Аф-
рики могут потерять почти половину 
всех рабочих мест. Учитывая, что у 55 
процентов населения нет доступа к 
социальной защите, эти потери будут 
ощущаться во всех сферах общества: 
образовании, правах человека. В наи-
более серьезных случаях будет нане-
сен урон продовольственной безопас-
ности и питанию. 

ПРООН предполагает, что недо-
статочно обеспеченные ресурсами 
больницы и уязвимые системы здра-
воохранения, вероятно, будут пере-
гружены. Тот факт, что до 75 процентов 
населения развивающихся стран не 
имеют доступа к мылу и воде, говорит 
о возможности резкого увеличения 
случаев заражения вирусом. 

Ситуацию могут также усугубить 
дополнительные факторы, такие, как 
плохое городское планирование и 
перенаселенность некоторых городов, 
несовершенные системы управления 
отходами, наличие пробок на дорогах, 
которые затрудняют оперативный до-
ступ к медицинским учреждениям. 

– Эта пандемия – кризис здравоох-
ранения. Но это не просто кризис здо-
ровья. На многих странах на планете 
пандемия оставит глубокие, глубокие 
шрамы, – сказал в Нью-Йорке Ахим 
Штайнер, администратор Программы 
развития Организации Объединенных 
Наций.

Он добавил, что «без поддержки 
международного сообщества мы ри-
скуем свести на нет все достижения 
последних двух десятилетий. Целое 
поколение потеряет если не жизнь, то 
права, возможности и достоинство». 

ОПЕРАТИВНО РЕАГИРОВАТЬ
Работая в тесном сотрудничестве 

со Всемирной организацией здраво-

охранения, ПРООН помогает странам 
готовиться к пандемии COVID-19, 
оперативно реагировать на ситуацию 
и иметь возможность восстановиться 
в будущем. При этом уделяя особое 
внимание наиболее уязвимым груп-
пам населения. 

В Казахстане ПРООН проводит 
оценку социально-экономического 
воздействия кризиса, связанного с 
пандемией COVID-19, на уязвимые 
группы населения, включая молодежь, 
пожилых людей, многодетных мате-

рей, людей с инвалидностью и сель-
ское население, с тем, чтобы оказать 
содействие Правительству в повыше-
нии эффективности предпринимае-
мых антикризисных мер. 

Организация уже оказывает под-
держку системам здравоохранения в 
таких странах, как Босния и Герцего-
вина, Вьетнам, Джибути, Иран, Китай, 
Кыргызстан, Мадагаскар, Нигерия, 
Парагвай, Панама, Сальвадор, Сербия, 
Украина и Эритрея. 

Раушан ДЖАПАРОВА, Нур-Султан

который сложился в кризисный 2009 г., 
он вряд ли сильно перешагнет», – про-
комментировали в Halyk fi nance.

Однако Moody’s считают, что плаваю-
щий курс ограничит объем поступления 
импорта в страну и обеспечит необхо-
димую стабильность.

«Сохранение свободноплавающего 
валютного режима является встро-
енным механизмом нивелирования 
внешних ценовых колебаний на рынке 
углеводородов, экспорт которых фор-
мирует существенный приток иностран-
ной валюты в страну. Ослабление наци-
ональной валюты приводит к тому, что, 
с одной стороны, валютные резервы 
страны используются только как дем-
пфер, снижающий волатильность курса 
национальной валюты на местном ва-
лютном рынке. Это требует меньшего 
объема расходов, чем в случае поддер-
жки валюты при фиксированном курсе. 
С другой стороны, ослабление тенге 
поддерживает казахстанских экспор-
теров, сохраняя их конкурентоспособ-
ность», – прокомментировала команда 
экспертов Halyk fi nance.

ПРОГНОЗЫ НА БУДУЩЕЕ
Ожидается также рост внешнего дол-

га стран-экспортеров нефти, однако 
в Казахстане ликвидные фискальные 
резервы значительно превышают госу-
дарственный долг. Таким образом, ожи-
даемое повышение негативно не от-
разится на рейтингах страны (текущий 
рейтинг Baa3, прогноз положительный). 
Агентство Moody’s отмечает, что целе-
вые трансферты из суверенного фонда 
Казахстана возможны, но ограничены 
принятыми фискальными правилами. 

Сабина ТУЛЕУБАЕВА, 
Нур-Султан
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Аналитики рейтингового 
агентства Moody’s Investors 
Service дали свою оценку 
сложившейся экономической 
ситуации в Казахстане и 
спрогнозировали развитие 
экономики в ближайшие 
несколько лет.

Еще в начале марта рейтинговое 
агентство Moody’s заявило, что способ-
ность лучше всего «пережить» эконо-
мический шторм есть только у тех стран, 
которые смогут увеличить добычу неф-
ти и имеют опыт сокращения расходов, 
как в 2015-2016 годах. Из стран СНГ в 
этот список вошли Казахстан, Россия, 
Азербайджан. Также эксперты отметили, 
что Казахстан, Катар, Россия и Азербай-
джан извлекут выгоду из значительно 
более сильных первоначальных бюд-
жетных позиций, меньшей фискальной 
уязвимости к снижению цен на нефть 
и готовности допустить обесценивание 
местной валюты.

Действительно, Казахстан как экс-
портер нефти менее восприимчив к 
кризису цен на рынке энергоносите-
лей, ведь изначально обладал меньшей 
фискальной уязвимостью. Также этому, 
прежде всего, способствует низкий уро-
вень внешней задолженности, который, 

Экономика Казахстана: 
стабильность и устойчивость

«Дизельный» 
стимул 
для фермеров

ПРООН: пандемия оставит 
шрамы на планете

Казахстанские 
сельхозтоваропроизводители 
во время посевной будут 
покупать дизельное топливо 
на 15 процентов дешевле 
текущих розничных цен – 
стоимость горючего с учетом 
доставки, хранения и наценки 
сельхозоператоров будет 
составлять порядка 165 тенге,
сообщила пресс-служба 
Министерства энергетики страны.

В рамках исполнения поручения Пре-
зидента Касым-Жомарта Токаева цена 
дизтоплива для фермеров на заводе 
будет установлена на уровне 174 тысяч 
тенге за тонну или 144 тенге за литр. 

Потребность сельхозтоваропроизво-
дителей в дизтопливе во время весен-
не-полевых работ утверждена в объеме 
390 тысяч тонн графиком, разработан-
ным министерствами энергетики и 
сельского хозяйства, и закрепляющим 
регионы за нефтеперерабатывающими 
заводами. Минэнерго отметило, что ра-
нее рекомендуемая цена на заводе на 
февраль-март этого года была на уров-
не 194 тысяч тенге за тонну или 161 
тенге за литр. 

«С учетом доставки, хранения и на-
ценки операторов цена будет варьиро-
ваться в районе 165 тенге за литр, что 
на 15 процентов дешевле текущих цен 
(среднерозничная цена дизтоплива на 
АЗС – 193 тенге за литр)», – говорится 
в сообщении ведомства.

Напомним, 31 марта Глава государст-
ва выступил в эфире республиканских 
каналов с заявлением по вопросам, 
связанным с ЧП в стране и антикри-
зисными мерами в экономике и соци-
альной сфере. Президент отметил, что 
крайне важно своевременно провести 
весенне-полевые работы. 

По словам Главы государства, 70 мил-
лиардов тенге будет выделено из бюд-
жета и доведено до фермеров через АО 
«Аграрная кредитная корпорация». Став-

ка для конечных заемщиков при этом 
не будет превышать 5 процентов. Пре-
зидент также поручил направить допол-
нительно 100 миллиардов на эти цели в 
рамках программы «Экономика простых 
вещей». Конечная ставка в рамках этой 
программы была унифицирована по 
всем отраслям и составляет 6 процентов. 

– В первую очередь необходимо под-
держать мелкие и средние крестьян-
ские хозяйства. Кроме того, ставлю 
Правительству задачу по удешевлению 
цены дизтоплива для сельхозпроиз-
водителей до 165 тенге за литр или на 
15 процентов от рыночной цены. Для 
этого будет выделено около 390 ты-
сяч тонн дизтоплива по льготной цене. 
Подчеркну, что удешевленное топливо 
должно дойти до конечных получате-
лей – фермеров. Работа так называемых 
«операторов», через которых идет снаб-
жение, должна быть абсолютно прозрач-
на, – заявил Касым-Жомарт Токаев.

Он добавил, что Правительство и Ге-
неральная прокуратура должны обес-
печить соответствующий надзор и 
контроль в регионах.

– Вопросы весенне-полевых работ 
должны быть на особом контроле у 
Правительства и акиматов. С точки зре-
ния продовольственной безопасности 
сейчас критически важен каждый день, 
– сказал Глава государства.

Казахстан многие годы зависел от 
импортных поставок горюче-смазоч-
ных материалов из России, однако по-
сле реконструкции всех трех крупней-
ших нефтеперерабатывающих заводов 
страны этот вопрос снят с повестки дня.

Более того, власти теперь предпри-
нимают меры по увеличению экспорта 
казахстанских нефтепродуктов и ввели 
временный запрет на ввоз из Россий-
ской Федерации бензинов, дизельного 
и авиационного топлива на внутренний 
рынок Казахстана, сообщило Минэнерго.

Также был отменен запрет на экспорт 
горюче-смазочных материалов автомо-
бильным транспортом.

Раушан ДЖАПАРОВА, Нур-Султан

стабильность и устойчивость

по данным Министерства Финансов РК 
на начало этого года, в расширенном 
представлении составил $45,3 млрд 
или 25,3% от ВВП, а также сумма нако-
пленных консолидированных резервов 
на ту же дату в размере $90,7 млрд, 
которые обеспечивают двукратное по-
крытие внешних обязательств страны.

Прогнозная оценка стоимости нефти 

марки Brent на 2020 г. была снижена 
агентством на 30%, до 40-45 долларов 
за баррель, и на 15%, до 50-55 долла-
ров за баррель, на 2021 г. В связи с этим 
агентство ожидает, что бюджетные и 
экспортные доходы Казахстана сокра-
тятся менее чем на 3% от ВВП, что не-
замедлительно скажется на состоянии 
текущего счета страны.

«Более высокому восстановлению 
цен будет препятствовать затоварива-
ние энергоносителями по более низким 
ценам странами-экспортерами в борь-
бе за долю на рынке. При этом среднес-
рочные прогнозы агентства на нефть 
марки Brent сохранились на уровне 50-
70 долларов за баррель», – сообщается 
в аналитическом исследовании Moody’s 
за 20 февраля, где прогнозируют вос-
становление стоимости нефти к концу 
года и с некоторым запозданием.

Эксперты Halyk fi nance, проанализи-
ровав прогнозы агентства, считают, что 
прогнозные уровни по нефти марки 
Brent на уровне 40-45 долларов за бар-
рель являются вполне достижимыми в 
этом году. 

«Бюджет Республики Казахстан вер-
стался из расчета 55 долларов за бар-
рель марки Brent, и уровень в 45 долла-
ров значительно сократит выпадающие 
доходы бюджета. Мы, впрочем, не 
исключаем, что нагрузка на Националь-
ный фонд в связи с ЧС по коронавиру-
су возрастет так же, как и расширится 
дефицит республиканского бюджета. 
На текущий момент пока сложно делать 
прогноз по дефициту бюджета, все бу-
дет зависеть от продолжительности ка-
рантина внутри страны и в странах тор-
говых партнеров, однако рубеж в 3%, 

Поручение снизить цену выполняется

Необходима поддержка уязвимых стран

Поручение снизить цену выполняется

ДЛЯ СПРАВКИ: 
Создан и начал 

работать возглавля-
емый ПРООН Фонд 
быстрого реагиро-
вания на COVID-19, 
финансируемый 
за счет имеющих-
ся ресурсов и с 
начальным капи-
талом в размере 
20 млн долларов. 
Средства Фонда 
распределяются 
через механизм 
ускоренного реагирования, позволяющий ПРООН предлагать оперативную 
помощь странам в их усилиях по сдерживанию коронавируса. По прогнозам 
ПРООН, для оказания поддержки 100 странам потребуется как минимум 
500 млн долларов.

Организация обратилась к международному сообществу, призывая не 
ограничиваться только сегодняшними последствиями распространения 
вируса. Подчеркнута необходимость трех приоритетных действий: выделе-
ние ресурсов для противодействия распространению COVID-19, поддержка 
в принятии ответных мер во время самой вспышки и выделение ресурсов 
для предотвращения кризиса экономики в развивающихся странах. 

В качестве оперативных ответных мер ПРООН опирается на поддержку, 
которую она оказывает Китаю и другим азиатским странам по укреплению 
систем здравоохранения. Поддержка включает в себя оказание помощи в 
приобретении столь необходимого медицинского оборудования и матери-
алов, использование цифровых технологий и обеспечение оплаты труда 
медицинских работников. 

В то же время ПРООН будет оказывать странам поддержку в замедлении 
темпов распространения вируса и обеспечении социальной защиты уяз-
вимых групп населения. Содействовать принятию ответных мер на уровне 
правительства и общества в целом в дополнение к поддержке системы 
здравоохранения. 

В долгосрочной перспективе ПРООН – работа со странами по оценке 
социальных и экономических последствий COVID-19 и помощь в разработ-
ке комплекса мер по восстановлению после пандемии и минимизации ее 
долгосрочных последствий. Особое внимание в этом направлении будет 
отводиться уязвимым и маргинализированным группам населения. 

Для решения проблемы COVID-19 и ее последствий потребуются парт-
неры, которые могут работать в различных системах и сектораx в условиях 
повышенной сложности и неопределенности. Обладая многолетним опытом 
работы в решении сложных ситуаций, ПРООН действует в 170 странах и 
территориях, сосредоточивает свои усилия на решении вызовов, связанных 
с распространением COVID-19, мобилизует все свои ресурсы для решения 
этой беспрецедентной задачи.

ПРООН начала свою деятельность в Казахстане в 1993 году в рамках 
стандартного базового Соглашения об оказании помощи между Правитель-
ством страны и Организацией. С того времени ПРООН оказала поддержку в 
реализации порядка двух сотен проектов развития на десятки миллионов 
долларов. Сеть экспертов и партнеров ведущей организации системы ООН, 
борющейся за ликвидацию несправедливости, связанной с нищетой, нера-
венством и изменением климата, охватывает 170 стран мира.
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В Шымкенте ежедневно заседает 
штаб по обеспечению режима 
чрезвычайного положения. 
На одном из последних заседаний 
аким мегаполиса Мурат Айтенов 
поручил производить прием 
платежных документов 
в электронном виде. По его 
словам, прием и разъяснение 
порядка оформления заявок 
на получение 42 500 тенге, 
а также любых других 
положенных выплат, должны 
проводиться в электронном виде. 

Также градоначальник напомнил ра-
ботодателям, что они обязаны создать 
все условия для работы специалистов, 
работающих на стратегически важных 
объектах в условиях карантина. Для 
этого он предложил на территории по-
добных учреждений оборудовать спе-
циальные общежития для сотрудников. 
Но, самое главное, подчеркнул Айтенов, 
соблюдать все необходимые меры ин-
фекционной безопасности.

Кроме того, вокруг Шымкента будет 
увеличено количество блокпостов, к 
которым будут подключены камеры ви-
деонаблюдения «Сергек», связанные с 
ситуационным центром.

– В город никто не должен заезжать, 
так как Шымкент имеет большую чис-
ленность населения – более миллиона 
человек. Там, где сосредоточено такое 
количество людей, существует множест-
во рисков. Отметим, все граждане, имею-
щие риск заражения, будут обследованы. 
В городе усилят дезинфекционные рабо-
ты. Информация о сложившейся ситуа-
ции будет своевременно доводиться до 
населения, – подчеркнул Мурат Айтенов.

На сегодня в Шымкенте 80 сотрудни-
ков 21 организации подали заявки через 
портал «электронного правительства» на 
получение социальных выплат гражда-
нам, потерявшим доход. Как известно, 
порядок подачи заявления облегчен, за-
явку может подать любой гражданин, пе-
речисливший за последний год единый 
совокупный платеж (ЕСП).

СИДИТЕ ДОМА, 
А МЫ ПОМОЖЕМ!

COVID-19 заставляет нас держаться 
подальше друг от друга и в то же вре-
мя объединяет. Республиканская акция, 
которая в социальных сетях проходит с 
хештегом #bizbirgemiz в Шымкенте ох-
ватила уже тысячу семей, которые боль-
ше всего нуждались в помощи.

После обращения Елбасы, Председа-
теля партии «Nur Оtan» Н.А. Назарбаева, 
который призвал поддержать действия 
Президента страны Касым-Жомарта 
Токаева и Правительства, одними из 
первых откликнулись партийцы Шым-
кента. Они перечислили по 5 млн тенге 
в специальный корпоративный фонд 
«Шымкент – қайырымды қала», учре-
дителями которого стали председатель 
корпорации «Береке» Рашкуль Оспана-
лиева, генеральный директор ТОО «Ба-
нур-1» Нурпеис Анарбеков, директор 
ТОО «АРТ-Құрылыс» Ануар Толендиев, 
диретор ТОО «Бал Текстиль» Талгат Ис-
хахов. Собранные средства пошли на 
помощь нуждающимся и приобретение 
санитарно-гигиенических комплектов.

Приходу юных партийцев и по сов-
местительству волонтеров акции «Біз 
біргеміз!» жительница Шымкента Гу-
лимхан Сманова очень обрадовалась. 
В доме трое детей, двое из которых – 
особенные. Доходы семьи составля-
ют: АСП, пенсия по инвалидности на 
младшего ребенка и алименты. А вот 
расходы только на аренду квартиры – 
50 тысяч тенге плюс коммунальные 
услуги. Остается всего-то 20-25 тысяч, 
рассказывает женщина, это и на лекар-
ства, и на продукты. Мало того, сетует 
Гулимхан, со средней дочкой в такое 
непростое время случилась беда.

– Она экстренно в больницу попала, 
поставили диагноз острый аппендицит, 
сделали операцию. Ей всего шесть лет. 
Младший у меня особенный малыш. Да 
у всех троих сложные диагнозы, никуда 
на работу устроиться не могу, с ними 
все время вожусь. А теперь вот и совсем 
никуда не выйти. Поэтому сейчас очень 
кстати такой продуктовый набор. Мало 
того, с деньгами сложновато, просто вы-
бежать в магазин не получается, да и в 
долг теперь не дают. А это хорошая по-
мощь, – благодарит Гулимхан Сманова 
волонтеров.

В наборе по 5 килограммов гречки, ма-
карон, риса и сахара, 5-литровая бутыль 
растительного масла, чай, печенье, мыло, 
средства индивидуальной защиты  – 
50 штук масок и антисептики. Соблюдая 
все правила, чтобы доставить посылки 
адресатам, максимально исключая все-
возможные контакты, юные партийцы 
«Жас Отан» отвозят помощь еще по од-
ному адресу: многодетной маме Думан 
Рустамовой. Женщина признается, с пя-
тью детьми в самоизоляции находиться 
очень непросто.

– У меня пятеро детей, дети малень-
кие  – старшей 9 лет, младшему сыну  – 
всего 8 месяцев. Я дома нахожусь по 
уходу за детьми, выходить работать не 
могу. АСП получаю и по многодетности. 
На жизнь ничего не остается, квартира 
съемная, только на продукты и все. Из-
за коронавируса дома сидим, никуда 
не выходим. Продукты, конечно, нужны. 

Дети просят, не понимают, что выходить 
нельзя. «Мама, дай! – говорят, – это хо-
тим, то хотим!» Вот в нужный момент, 
спасибо партии «Nur Оtan», принесли 
продукты. Как раз вовремя», – делится 
многодетная мама Думан Рустамова.

На сегодня в рамках акции активисты 
партии «Nur Оtan», молодежного крыла 
«Жас Отан» и волонтеры доставили для 
1 000 нуждающихся семей комплекты 
санитарной защиты и необходимые про-
дукты питания.

НИКТО НЕ МОЖЕТ 
ОСТАТЬСЯ В СТОРОНЕ

Акцию «Біз біргеміз!» поддерживают 
не только крупные предприниматели ре-
гиона. Некоторые рестораторы решили 
делом и личным участием показать, что 
им не все равно происходящее в стране, 
что они тут, рядом, и не являются молча-
ливыми наблюдателями за тем, как влас-
ти и госорганы борются с распростране-
нием коронавируса.

Так, сотрудники сети популярных в 
Шымкенте кафе национальной кухни 
приготовили и развезли по блокпостам 
100 порций плова и напитки. Хозяйка 
чайханы Эльмира Шалкарова подели-
лась, что в условиях ЧП им пришлось 
сократить почти половину сотрудников и 
оставить лишь основной костяк, но счи-
тает, что это не повод унывать.

– Мы с коллективом и директорами 

наших ресторанов в этот трудный пери-
од хотели поддержать наших медиков 
и сотрудников полиции. Мы тоже испы-
тываем трудности, но не унываем, под-
держиваем друг друга и персонал. У всех 
семьи, всем нужна зарплата, – делится 
бизнесвумен Эльмира Шалкарова.

– Мы ездили на блокпосты и узнава-
ли, сколько там людей дежурят, что они 
кушают. И мы поняли, что нужна бо-
лее плотная пища, что-то питательное. 
Плов – самое оптимальное. Плюс к пло-
ву салат и напитки. Оказалось, у них там 
в горячих точках очень плохо с водой 
и напитками, тяжело отлучиться, смена 
8 часов, на ногах, постоянно на страже. 
То есть люди находятся в полной боевой 
готовности, – отмечает шеф-повар сети 
кафе Александр Жиленко.

МАСОЧНЫЙ РЕЖИМ 
В ШЫМКЕНТЕ

Стоит отметить, что шымкентские влас-
ти приложили максимум усилий, чтобы 
снять напряжение по недостатку масок 
в аптеках мегаполиса. Теперь они появи-
лись и даже самых разных видов. Пока 
не найти привычных одноразовых и нет 

респираторов и масок усиленной защи-
ты, но зато многоразовых тканевых и 
марлевых предостаточно.

Всего в Шымкенте в государственные 
и бюджетные учреждения города было 
распределено 285 тысяч медицинских 
масок, рассказал представитель город-
ского штаба по ЧП Канат Жунубеков.

– Все эти маски сшиты на местных 
предприятиях. Кроме того, в аптеки 
было доставлено еще 185 тысяч масок. 
Соответствующие органы следят за тем, 
чтобы цена на маски не росла необо-
снованно. Маски сегодня продаются по 
150-200 тенге. Эта цена является стои-
мостью материала, работы и других рас-
ходов на одну защитную маску, – сказал 
Канат Жунусбеков.

Местные предприниматели ежеднев-
но отшивают более 100 тысяч медицин-
ских масок и доставляют их в аптеки и 
на рынки. Проведена работа по увеличе-
нию мощностей текстильных предпри-
ятий – фабрик «Гаухар», «Azala Textile», 
компании «АГФ Group», «Alatex» и цехов 
по производству антисептиков и других 
дезинфицирующих средств.

Фармацевтические компании тоже 
вносят вклад в обеспечение шымкент-
цев защитными средствами. К примеру, 
ТОО «Мега Фарма» распространило 
около 20 тысяч масок и 600 упаковок 
аскорбиновой кислоты для малоимущих 
семей.

800 МЛН ТЕНГЕ –
ДЛЯ СТАБИЛИЗАЦИИ ЦЕН

На этой неделе аким Шымкента объ-
ехал продовольственные склады ме-
гаполиса и выяснил, что запаса хватит 
на 2-3  месяца. Для стабилизации цен 
в 2020 году из фонда предусмотрено 
1,9 млрд тенге. А в случае необходимо-
сти можно выделить еще 800 миллионов 
тенге, подчеркнул Мурат Айтенов. Всего 
же объем стабилизационного фонда со-
ставляет 2,2 млрд тенге.

К примеру, склад ТОО «Барыс-2007» 
имеет запас продовольствия на 2-3 ме-
сяца. На складе хранятся мука, мака-
ронные изделия, соль и другие потре-
бительские товары. Сама компания 
производит несколько видов макарон-
ных изделий. Проблем в сырье нет. Про-
дукция ТОО  «Барыс-2007» поступает в 
четыре региона железнодорожными со-
общениями по прежним ценам.

По инициативе акима в Шымкенте 
соз дана оперативная рабочая группа по 
контролю за ценами на продукты питания.  
Для стабилизации цен на 11 социально 
значимых продовольственных товаров 
заключены договоры с ТОО «Gramad 
Retail». Эта компания будет удерживать 
цены в своих магазинах до конца года.

Постановлением региональной ко-
миссии по управлению фондом продо-
вольственных товаров принято решение 
о проведении закупочной интервенции 

товаров объемом 9 250 тонн на общую 
сумму 1,3 миллиарда тенге в стабилиза-
ционный фонд. Это 6 000 тонн овощей, 
2  000 тонн сахара, 250 тысяч литров 
подсолнечного масла, 1 000 тонн мака-
ронных изделий.

Помимо складов градоначальник 
проинспектировал оптовые рынки и 
пригрозил, что базары,  необоснованно 
повышающие цены и не соблюдающие 
санитарные требования, будут закрыты.

При посещении рынка «Жибек жолы», 
Мурат Айтенов  встретился с торговцами 
и лично поинтересовался у покупателей 
ценами. Горожане отметили удивитель-
ную тенденцию, в последние дни стои-
мость некоторых продуктов повышен-
ного спроса понизилась на 30-40 тенге. 
В частности, картофель здесь продают от 
60 до 130 тенге за килограмм, лук – от 
60 до 90, морковь – по 40-100, капусту – 
по 45-90, свеклу – по 70-100, редьку – 
по 45-80 тенге.

Столь же значительное снижение цен 
наблюдается и на оптовом рынке «Ка-
зыбек». При этом аким заявил, что адми-
нистрация тех рынков, которая при по-
сещении мониторинговых групп снижает 
цены, а после их ухода – вновь повыша-
ет, будет строго наказана. Мурат Айтенов 
призвал предпринимателей не спекули-
ровать на таком трудном положении и 
проявлять заботу о людях.

Ирина АБРАМОВА, Шымкент

В Алматинской области из бюджета выделено 
137 млн тенге на премирование медицинских 
работников региона, задействованных 
в работе по предупреждению распространения 
коронавирусной инфекции. Эту хорошую 
новость аким Алматинской области Амандык 
Баталов сообщил тем, кто сейчас – на передовой, 
когда делал объезд санитарных постов вокруг 
Талдыкоргана.

– Прохождение санитарных постов состоит из нескольких 
этапов. Сначала сотрудники полиции в формате онлайн про-
веряют по ИИН прописку въезжающих в город, если они не 
являются жителями города Талдыкоргана и пригорода, то ма-
шины разворачивают обратно. Все въезжающие автомашины 
проходят дезинфекцию, каждый водитель и пассажиры про-
ходят проверку тепловизором. По такому принципу работают 
все санитарные посты вокруг Талдыкоргана, – отрапортовал 
перед своим шефом аким города Талдыкоргана Галымжан 
Абдраимов.

Стоит отметить, что только через первый санитарный пост, 
который находится на въезде в город со стороны трассы Ал-
маты – Талдыкорган, в день проезжают до 800 автомашин, 
420 машин были отправлены обратно. А вот с начала работы 
третьего санитарного поста, расположенного на трассе Теке-
ли – Талдыкорган возле въездной арки, осмотрено и проде-
зинфицировано более 35 тысяч автомашин.

Слаженной работой всех подразделений на постах Аман-
дык Баталов остался доволен. Похвалил задействованных в 
работе по предупреждению распространения коронавирус-

ной инфекции специалистов и сказал, что в первую очередь 
будут премированы медицинские работники.

– На эти цели мы уже выделили 137 млн тенге. Затем бу-
дут премированы и сотрудники полиции, и сотрудники всех 
иных служб и МИО, которые день и ночь находятся на посту, 
чтобы остановить распространение опасной инфекции и со-
хранить здоровье населения, – сообщили Баталов, поручив 
продолжать усиленно работать на всех санитарных и блок-
постах. – От качества и ответственного подхода каждого из 
вас зависит очень многое. Нельзя позволить вирусу распро-
страниться. Поэтому, если нужно, задействуйте больше людей 
из всех служб. Все необходимые условия для вашей работы 
созданы, всю поддержку мы окажем.

Сейчас по области действуют 103 поста, из них 57 – сани-
тарных и 46 блокпостов. По мере необходимости их количе-
ство будет увеличиваться.

Сандугаш ДУЙСЕНОВА, Алматинская область

Сохранить социальную 
стабильность
В Кызылорде состоялась внеочередная 43-я сессия областного 
маслихата. В ее работе приняла участие аким области Гульшара 
Абдыкаликова. Сессия прошла в онлайн режиме. Основной вопрос 
повестки дня – внесение изменений и дополнений в областной 
бюджет на 2020-2022 годы.

Аким области Г. Абдыкаликова от-
метила, что в условиях объявленного 
в стране чрезвычайного положения 
необходимо оперативно принимать 
конкретные решения.

– Всех нас сегодня беспокоит рас-
пространение коронавирусной ин-
фекции, – сказала глава региона. – Все 
мы понимаем, что у этой ситуации есть 
такие негативные последствия, как 
мировой экономический кризис, а так-
же неуклонный рост цен на продукты 
питания. Конечно, эти трудности не 
обойдут стороной и наш регион. По-
этому в такой критический для стра-
ны период перед нами стоит большая 
задача – обеспечить неукоснитель-
ное выполнение задач, поставленных 
Главой государства Касым-Жомартом 
Токаевым. В этом плане в целях обес-
печения населения области перво-
очередными социально значимыми 
продовольственными товарами на по-
полнение регионального стабилиза-
ционного фонда из местных резервов 
выделено 105,8 миллиона тенге. На 
эти средства закуплено 720 тонн про-

дуктов питания. Необходимо продол-
жить работу в этом направлении для 
сохранения социальной стабильности 
в обществе в трудный период.

На обеспечение основными продук-
тами питания, а также на профилак-
тику коронавирусной инфекции будут 
выделены дополнительные средства 
по бюджетной программе «Форми-
рование региональных стабилизаци-
онных фондов продовольственных 
товаров».

Кроме того, в стране принята «До-
рожная карта занятости на 2020-2021 
годы», направленная на трудоустрой-
ство населения, предотвращение без-
работицы. Решен вопрос предоставле-
ния части средств, предусмотренных 
для реализации программы в регионе, 
в качестве финансового кредита.

С информацией относительно вне-
сения изменений и дополнений в об-
ластной бюджет на 2020-2022 годы 
выступил руководитель областного 
управления экономики и бюджетного 
планирования Нургали Кордабай.

Наталья ЧЕРНЕЙ, Кызылорда

Каждому по заслугам
На премирование медработников в Алматинской области 
выделено 137 миллионов тенге

Помощь приходит вовремя

1 000 семей Шымкента получили 
продуктовые наборы и защитные средства
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Объявление о проведении процедуры выбора аудиторской организации в целях последующей закупки 
услуг аудиторской организации из одного источника по аудиту финансовой отчетности АО «Казпочта» 

за 2020-2022 годы
АО «Казпочта», расположенное по адресу: 010000, Республика Казахстан, г. Нур-Султан, ул. Бейбитшилик, 37, 

объявляет о проведении процедуры выбора аудиторской организации.
Полный перечень закупаемых услуг, количество, подробная спецификация и срок оказания указаны в запро-

се на участие в процедуре выбора аудиторской организации. Копию запроса на участие можно получить в срок 
до 19 апреля 2020 года с 09.00 до 18.00 часов, по адресу: Республика Казахстан, г. Нур-Султан, ул. Бейбитши-
лик, 37, 3 этаж, e-mail: akmaral.bertleuova@kazpost.kz, ai.nurbayeva@kazpost.kz.

Официальные конкурсные предложения на оказание услуги, запечатанные в конверты, представляются по-
тенциальными поставщиками в АО «Казпочта» по адресу: Республика Казахстан, г. Нур-Султан, ул. Бейбитши-
лик, 37, 3 этаж, в срок до 20 апреля 2020 года до 15.00 часов.

Дополнительную информацию и справки можно получить по тел.: 8 (7172) 61-16-99 (вн. 1819), 8 (708) 
314-86-43; e-mail: akmaral.bertleuova@kazpost.kz, ai.nurbayeva@kazpost.kz.

Хабарлама
010000, Қазақстан Республикасы, Нұр-Сұлтан қаласы, Бейбітшілік, 37 үй, мекенжайы бойынша орналасқан 

«Қазпошта» АҚ аудиторлық ұйымдарды таңдау рәсімін өткізетіндігін хабарлайды.
Сатып алынатын қызметтердің толық тізбесі, олардың саны, егжей-тегжейлі ерекшелігі және қызметті 

көрсету мерзімі аудиторлық ұйымды таңдау рәсіміне қатысудың өтімінде көрсетілген. Өтінім көшірмесін 
2020 жылдың 19 сәуір сағат 09.00-ден 18-00-ге дейін мына мекенжай бойынша алуға болады: Қазақстан 
Республикасы, Нұр-Сұлтан қаласы, Бейбітшілік, 37 үй, 3-ші қабат, e-mail: akmaral.bertleuova@kazpost.kz, 
ai.nurbayeva@kazpost.kz. 

Әлеуетті жеткізушілердің көрсетілетін қызметі бойынша ресми конкурстық ұсыныстары 2020 жылдың 
20 сәуір сағат 15.00 – ге дейін келесі мекенжай бойынша тапсырылады: Қазақстан Республикасы, Нұр-Сұлтан 
қаласы, Бейбітшілік, 37 үй, 3-ші қабат. 

Қосымша ақпарат пен анықтаманы мына телефон арқылы алуға болады: 8 (7172) 61-16-99 (ішкі 1819), 
8 (708) 314 86 43 e-mail: akmaral.bertleuova@kazpost.kz, ai.nurbayeva@kazpost.kz.

Всемирный день 
распространения 
информации о проблеме 
аутизма отмечается 
ежегодно 2 апреля, начиная 
с 2008 года, установлен 
резолюцией Генеральной 
ассамблеи ООН 
от 18 декабря 2007 года.

По неизвестной причине ка-
захстанское общество до сих пор 
воспринимает аутизм, как стигму. 
Некоторые родители, узнав ди-
агноз своего ребенка, пытаются 
переубедить себя и окружающих, 
что диагноза нет, тем самым за-
пускают его. Неосведомленность 
пагубно влияет на здоровье детей 
и самих родителей. На сегодняш-
ний день практикуются методы, 
помогающие адаптировать де-
тей к жизни в обществе. Однако 
многие родители об этом даже не 
догадываются. Ежегодно в нашей 
стране в течение апреля прово-
дятся специальные мероприятия, 
посвященные данной теме, но, к 
сожалению, в этом году их при-
шлось отменить.

По оценке ВОЗ, аутизмом стра-
дает каждый 160-й ребенок, а по 
данным Центра по контролю и 
профилактике заболеваний США, 
расстройство аутистического 
спектра (далее – РАС) диагности-
руют у каждого 60-го ребенка в 
мире. В ООН предположили, что 
через пару лет страдать расстрой-
ством аутистического спектра 
будет каждый 30-й человек на 
Земле. Цифры настораживающие 
и не внушают спокойствия, однако 
казахстанцы по-прежнему скуд-
но осведомлены и не обращают 

внимания на поведение ребенка 
попросту от незнания.

ТАК СКОЛЬКО ЖЕ?
Казахстанские эксперты считают, 

что в стране существует расхожде-
ние официальных данных по коли-
честву детей, страдающих аутиз-
мом. Официальной статистики за 
2019-2020 годы в открытом источ-
нике пока еще нет, но если брать во 
внимание данные, предоставлен-
ные Минздравом, то детей с РАС в 
Казахстане в 2019 году было око-
ло 60 000. В то время как данные 
Республиканской психолого-ме-
дико-педагогической комиссии за 
2018 год показывают, что в стране 
насчитывалось всего 3  820  детей 
с аутизмом. О несоответствии в 
статистических данных Минздра-
ва и МОН РК также упоминал в 

2018  году генеральный директор 
Республиканского научно-прак-
тического центра психического 
здоровья Николай Негай. Он ут-
верждал, что задача МОН РК про-
вести обследование детей для на-
значения им специализированного 
обучения, а в Минздраве эти факты 
фиксируются только, если были об-
ращения больных за медпомощью. 
С 2018 года ничего не изменилось, 
вот и вся статистика.

ТРУДНОСТИ, КОТОРЫХ 
НЕ ИЗБЕЖАТЬ

Если не брать статистику и 
вернуться к самой болезни, то в 
85-90% случаев определить при-
чину развития РАС у детей на 
ранней стадии невозможно. А не-
опытные врачи часто спекулируют 

даже на средней или поздней ста-
диях и пытаются «выявить» дру-
гие заболевания. Неосведомлен-
ные родители, конечно же, верят 
врачам на слово. Эксперты Мос-
ковского фонда содействия ре-
шению проблем аутизма «Выход» 
обозначили РАС, как комплексное 
расстройство, часто вызванное 
сочетанием различных причин. 
Его развитие связывают с генети-
ческими факторами, с употребле-
нием лекарств во время беремен-
ности или заболеваниями матери.

– Например, соль вальпроевой 
кислоты прописывают пациен-
там с эпилепсией, несмотря на 
беременность, а она увеличивает 
вероятность возникновения РАС 
у ребенка. Обычно первые симп-
томы заметны уже в возрасте 
11-13 месяцев – сниженная реак-
ция на имя, на обращение, неуме-
ние использовать жесты или свое-
образное использование слов. 
Что-то из этого часто встречается 
у здоровых детей, поэтому, если в 
полтора года это продолжается, то 
врачи ставят этот диагноз доволь-
но уверенно, – указано в учебном 
пособии фонда «Расстройства 
аутистического спектра».

Лекарства от аутизма не су-
ществует, и его в Казахстане «вы-
лечить» гораздо сложнее, чем в 
странах Европы или США. Но все 
же есть шансы скорректировать 
и адаптировать человека к соци-
альной жизни. Для этого нужны 
грамотные специалисты и дли-
тельное наблюдение за ребенком. 
Например, в Алматы в 2013  году 
появился проект «Аутизм побе-
дим», за время существования 

которого выпустили девятерых 
детей, еще шестеро – пошли в 
общеобразовательную школу. 
Соз датели проекта уверены, что 
аутизм действительно победим. 
30 октября 2019 года аким г. Нур-
Султан Алтай Кульгинов сообщил, 
что в 2020 году планируется от-
крытие трех центров для реаби-
литации детей с аутизмом, ДЦП 
и синдромом Дауна. Их откроют 
на первых этажах жилых домов, 
построенных по государствен-
ным программам. Также помощь 
можно получить в аутизм-центрах 
«Асыл Мирас», которые находят-
ся в восьми городах Казахстана: 
Нур-Султане, Алматы, Актобе, 
Кызылорде, Усть-Каменогорске, 
Уральске, Шымкенте и Петропав-
ловске.

В ЭТОМ ГОДУ СТАЛО 
СЛОЖНЕЕ…

Помимо того, что возникла 
вспышка коронавируса, и дет-
ские аутист-центры пришлось за-
крыть на неопределенный срок, 
у родителей по всему Казахстану 
в целом возникают проблемы с 
реа билитацией в любое время. 
Например, в Северо-Казахстан-
ской области семьи, прожива-
ющие в селах, жалуются, что в 
единственном в регионе специ-
ализированном центре им отка-
зывают в реабилитации. Однако 
в управлении образования СКО 
пообещали решить этот вопрос 
уже в апреле, ссылаясь на то, что 
в регионе насчитывается более 
400  детей. Большая часть из них 
проживает в Петропавловске и 
24 ребенка – в поселках, поэто-

му было принято решение снять 
нагрузку с областного центра, и 
в основном принимать детей из 
города. Однако сейчас они утвер-
ждают, что детей из сельской мест-
ности не ограничивают и ждут их 
в апреле на реабилитацию.

Также на фоне повсеместного 
карантина в стране люди с аутиз-
мом не смогут посетить ежегод-
ные бесплатные мероприятия, 
сходить в театр или на концерт. 
Увы, дома за компьютером или 
телевизором им нелегко наслаж-
даться музыкой и танцами ар-
тистов, как обычным людям. Из 
социальных сетей фонда Булата 
Утемуратова известно, что центры 
«Асыл Мирас» временно приоста-
новили работу, но для сохранения 
устойчивой коррекции РАС у де-
тей, педагоги продолжают занятия 
дистанционно. Правда, что касает-
ся остальных реабилитационных 
центров – неизвестно.

ЗАЖГИ СИНИМ
По статистике, аутизм встреча-

ется у мальчиков почти в 5 раз 
чаще, чем у девочек. Поэтому-то в 
качестве символа выбрали синий 
цвет в поддержку мальчиков с 
диагнозом аутизм. Синий – офи-
циальный цвет неправительствен-
ной организации по защите прав 
людей с аутизмом Autism Speaks, 
которая придумала эту акцию. Так-
же синий является цветом индиго, 
цветом особенного восприятия 
мира. За последние годы акция 
«Light It Up Blue» приобрела ши-
рочайшую популярность.

Важно помнить, если начать кор-
рекцию в первые два года жизни 
ребенка, то уже к семи годам он 
может, как и все дети, полноцен-
но посещать школу и развиваться 
вместе со своими сверстниками.
Сабина ТУЛЕУБАЕВА, Нур-Султан

Стартовал республиканский студенческий 
конкурс «Мен жастарға сенемін»

Республиканский конкурс, организатором 
которого выступил КазНУ им. аль-Фараби, на 
протяжении восьми лет является значимой 
площадкой в масштабе всей страны. Конкурс 
направлен на развитие патриотизма, граждан-
ской ответственности, интеллектуального и 
творческого потенциала молодежи.

Традиционно в программу конкурса входят 
номинации на лучший студенческий инноваци-
онный проект и стартап на тему: «Мой реальный 
вклад в инновационное развитие страны», соци-
альный проект «Кайырымды қоғам», а также луч-
шее эссе: «Что я могу сделать для процветания 
Родины», поэтическое произведение и песню на 
патриотическую тему.

Первый отборочный тур состоится в дистан-
ционном режиме с 10 по 30 апреля текущего 
года. После онлайн регистрации участникам 
необходимо отправить видеоролик и свою ра-
боту в электронном виде в оргкомитет. Участие 
в конкурсе – отличная возможность для студен-
тов проявить себя, поделиться своими социально 
значимыми инициативами и творческими про-
ектами. По итогам дистанционного отборочного 
тура будут определены участники, прошедшие в 
финал. Видеоролики и творческие произведения 
финалистов планируется разместить в социаль-
ных сетях, где любой желающий сможет прого-
лосовать за понравившуюся работу.

Как рассказала проректор Шолпан Джаманба-
лаева, ежегодно в оргкомитет поступает свыше 
2 тысяч заявок от студентов из всех регионов 
страны. Финал конкурса состоится в рамках VIII 
форума «Мен жастарға сенемін!» в ноябре 2020 
года в КазНУ им. аль-Фараби. Участники получат 
возможность презентовать и защитить свои про-
екты на заседаниях тематических секций.

Объективную оценку работ участников кон-
курса обеспечит независимое жюри. В него вой-
дут авторитетные специалисты – общественные 
деятели, науки, культуры и искусства, представи-
тели бизнеса, государственных структур и СМИ. 
Компетентное жюри будет определять лучшие 
работы на каждом этапе – от дистанционного 
отборочного тура до финального конкурса в 
г. Алматы.

Победители будут награждены дипломами и 
ценными призами. Лучший из лучших получит 
главный приз – грант КазНУ им. аль-Фараби на 
год бесплатного обучения. По результатам он-
лайн голосования будет вручен также приз зри-
тельских симпатий.

Подать заявку на участие в конкурсе, просле-
дить за ходом отборочного тура, а также принять 
участие в онлайн голосовании можно, зареги-
стрировавшись на сайте www.kaznu.kz

Серик АЛИМЖАНОВ, 
Алматы

Чуть больше месяца отделяет нас от празднования знаменательной даты 
– 75-летнего юбилея Победы в Великой Отечественной войне. В ней 
участвовали 1 366 164 казахстанцев, почти половина из них (602 928) 
погибли. Те, кому посчастливилось выжить, снискали себе заслуженную 
славу, уважение и почет благодарных потомков. Но самое печальное, 
что имена многих героев до сих пор никому неизвестны. Помогает 
восстановить историческую справедливость проект «Забытые герои». 
Об этом – в интервью с руководителем проекта Бериком Абдигали.

– Берик, когда началась работа 
по поиску фронтовиков, подвиги 
которых никому пока неиз-
вестны?

– Начну с того, что, как мы 
знаем, потери во Второй миро-
вой войне 1941-45 годов были 
колоссальными. Даже спустя 
десятилетия, мы не перестаем 
восхищаться подвигом тех, кто был 
ее участником, сожалеть об утратах, о тех, 
кто не вернулся с полей сражений.

Ранее считалось, что за время войны 
497 нашим землякам было присвоено 
звание Героя Советского Союза. Если 
делать разрез по национальности, из 
них 280 русских, 96 казахов, 86 украин-
цев, 45  героев других национальностей. 
113  казахстанцев стали полными кава-
лерами ордена Славы трех степеней. По 
уточненным данным, непосредственно 
Героями Советского Союза, получившими 
это звание за подвиги в Великой Отечест-
венной войне, являются 103 казаха.

Печально, но факт – большинству зва-
ние Героя присваивали посмертно. А 
сколько безвестных и безымянных ге-
роев остались лежать навеки молодыми 
в землях России и Беларуси, Украины и 
всей Европы!

Поисковые работы в местах сражений 
ведутся до сих пор. По сей день ищут ве-

ликих воинов Победы, тех, кто вот 
уже десятки лет числится в спи-

сках «пропавших без вести», 
о чьих подвигах мы пока не 
знаем. Десятки тысяч солдат, 
чьи останки лежат в братских 
могилах, на полях сражений, 

не захороненными как подо-
бает, ждут поисковиков. Ждут, 

что весть о них, пусть через много 
лет, дойдет до родных и близких, и их 

тела, наконец, предадут земле со всеми 
почестями, потому что все они достойны 
того, чтобы память о них не была предана 
забвению. Они достойны того, чтобы их 
искали и нашли, как и подобает героям.

НАРОДНЫЙ ГЕРОЙ
Что касается непосредственно вашего 

вопроса, то в 2010 году при поддержке 
Фонда развития государственного языка 
мы провели патриотическую акцию «На-
родный Герой» для того, чтобы воздать 
должное подвигу казахстанцев в войне 
1941-1945 годов. Организовать поиск и 
восстановление в народной памяти имен 
фронтовиков, которые представлялись 
к званию Героя Советского Союза, но по 
разным причинам не удостоились этой 
заслуженной награды.

Это историческая справедливость, ко-
торая должна восторжествовать. Проект 
«Забытые герои» также направлен на 

восстановление исторической справед-
ливости.

– Каковы результаты этой работы?
– Можно сказать, что первый этап при-

нес свои плоды. Нам удалось собрать 
материалы и документы только о десяти 
казахстанцах, которые были представле-
ны к этому высокому званию. В 2015 году 
нами был издан соответствующий сбор-
ник «Забытые герои. Герои Советского Со-
юза», где были опубликованы собранные 
материалы.

– Каков тираж этой книги?
– Тысяча экземпляров. Издание, кото-

рое вы держите в руках, является продол-
жением указанного проекта.

– Кто помогал в поиске материалов?
– Огромную помощь в этом нам оказа-

ли российские коллеги из Национального 
музея-мемориала Великой Отечествен-
ной войны г. Казани (М.В. Черепанов). 
Кроме того, колоссальную кропотливую 
работу провел автор 25-томника об офи-
церах из Казахстана и вышедшей в свет 
в 2018 году книги о казахстанцах, кото-
рым не было присвоено звание героя, 
Ж. Доспанов. Имена героев, о которых мы 
рассказываем в этом сборнике, в боль-
шинстве почти никому неизвестны, кроме 
родственников. Школам, улицам и селам 
не были присвоены их имена. Их подвиг, 
признанный товарищами по бою, был не-
заслуженно отвергнут штабным и партий-
ным «начальством».

Одним словом, забытые герои. И наш 
долг – рассказать о них. Ради историчес-
кой справедливости.

– В каких войсках служили забытые 
герои, о которых идет речь в этой книге?

– Из 133 представленных к званию 
Героя, включенных в данную книгу, по 
родам войск фронтовиков большинство 

пехотинцев. Также среди них было 26 ар-
тиллеристов, 14 пулеметчиков, 8 саперов, 
5 танкистов, 4 экипажа противотанковых 
самоходок (СУ, ИСУ), 5 снайперов, 4 сани-
тара, 3 связиста, 2 кавалериста, 3 десант-
ника, 1  воздушный десантник, 1  летчик, 
1 солдат представлял инженерные войска 
и 1 сотрудник НКВД.

– А кто они по национальности?
– В числе героев книги – 118 казахов, 

6 русских, 3 узбека, 3 татарина, 2 уйгура, 
1 таджик. Каждый из них совершил ге-
роический подвиг, внес свой вклад в Ве-
ликую победу. Мы далеки от мысли, что 
в отношении наших воинов-героев была 
дискриминация по национальному или 
какому-либо иному признаку. Несправед-
ливость штабного и партийного началь-
ства, которое не имеет национальности, 
коснулась всех. Как бы там ни было, эту 
ошибку мы должны исправить.

ПУСТЬ ЛЮДИ УЗНАЮТ
– Нет никаких сомнений, что продела-

на огромная работа. Это колоссальный 
труд! А на чью помощь вы опирались в 
издании этого сборника?

– Помогало очень много людей, особен-
но родственников погибших. Отдельное 
спасибо депутату Мажилиса Парламента 
РК Нурлану Дулатбекову, который отпра-
вил депутатский запрос в Правительство 
РК, чтобы увековечили память забытых 
героев, о которых идет речь в книге. Также 
хочу выразить искреннюю признатель-
ность партии «Nur Otan» и председателю 
наблюдательного совета инвестиционно-
промышленной корпорации «ZHERSU» 
Бауыржану Оспанову за оказанную под-
держку в издании настоящей книги.

Цель сборника в том, чтобы каждый 
из нас обратил, наконец, взор на своих 

героических дедов и прадедов, еще раз 
вспомнил о подвиге казахстанцев во 
Второй мировой войне. И те, от кого за-
висит процесс принятия решений, нако-
нец, предприняли какие-то действия для 
увековечения памяти наших безвестных 
батыров.

ОНИ – НАША ГОРДОСТЬ
Уверен, что когда-нибудь справедли-

вость восторжествует. И память наших 
героев будет увековечена. Их именами 
назовут улицы, школы. Будут снимать о 
них фильмы. Они – наша гордость! Это 
им уже не нужно. Это нужно нам и нашим 
потомкам. Сделать это необходимо, чтобы 
вернуть народу незаслуженно забытые 
имена героев, совершивших невероят-
ный подвиг. Настолько невероятный, что 
их непосредственные сослуживцы, их 
командиры, преклоняясь перед их муже-
ством, ходатайствовали о присвоении им 
высокого звания Героя!

– Есть намерения продолжать поиск 
неизвестных героев?

– Да. Мы также продолжим поиск род-
ственников, информацию о тех, кто вер-
нулся, и их дальнейшей судьбе.

Дополнительную информацию про-
сим направлять по электронному адресу: 
qaharman.kaz@gmail.com.

Мы должны знать, чтобы гордиться, 
ибо их подвиг бессмертен. Конечно, это 
не окончательный список. Много еще по-
забытых героев, чьи документы затеря-
лись, но когда-нибудь будут извлечены 
из архивов. Наш поиск героев будет про-
должаться, ибо есть воинская истина, что 
война не закончена, пока не захоронен 
последний солдат! И тогда мы продолжим 
наш рассказ.

P.S. Газета «ЛИТЕР» также примет 
участие в том, чтобы как можно больше 
людей узнали имена казахстанцев, чьи 
подвиги никому неизвестны. Мы откры-
ваем специальную рубрику «Забытые 
герои».

Татьяна КАЗАНЦЕВА, Нур-Султан

Вспомнить всех ПОИМЕННО

ЗДОРОВЬЕ Все, что надо знать об аутизме

– Берик, когда началась работа 
по поиску фронтовиков, подвиги 

десятилетия, мы не перестаем 
восхищаться подвигом тех, кто был 

ликих воинов Победы, тех, кто вот 
уже десятки лет числится в спи-

сках «пропавших без вести», 
о чьих подвигах мы пока не 
знаем. Десятки тысяч солдат, 
чьи останки лежат в братских 
могилах, на полях сражений, 

не захороненными как подо-
бает, ждут поисковиков. Ждут, 

что весть о них, пусть через много 
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Полосу подготовила Мира МУСТАФИНА, 
фото из архива Акерке БЕРЛИБАЙ, Нур-Султан

Проявить гражданскую 
ответственность
Ая КАЛИЕВА, заслуженный 
деятель РК, директор Казахского 
Государственного академического 
театра оперы и балета им. Абая

Не ошибусь, если скажу, что 
выступление Президента страны 
Касыма-Жомарта Токаева слушали 
все казахстанцы. Нам сейчас важно 
быть в курсе всего! Мы живем 
в сложное время.

В своем выступлении Президент подчерк-
нул, что Казахстан одним из первых принял 
все необходимые меры по недопущению 
распространения эпидемии. Благодаря вве-
дению режима чрезвычайного положения, 
сегодня в стране удается контролировать 
ситуацию и не допускать панику среди на-
селения.

Президент высказал слова благодарности 
всем гражданам, кто находится на передо-
вой в борьбе с пандемией, и дал поручение 
об оказании дополнительных мер поддерж-
ки медицинским работникам, которые сво-
им самоотверженным трудом спасают жиз-
ни наших людей.

Глава государства отметил, что жизнь 
страны в режиме чрезвычайной ситуации 
всегда сопровождается определенными 
сложностями и приводит к значительным 
экономическим и социальным издержкам. 
Президент заверил, что Правительство и 
акимы приступили к реализации уже второ-
го пакета антикризисных мер.

Понимая остроту всей возникшей ситуа-
ции, Президент подчеркнул, что эпидемия – 
это временное явление, и нужно уже се-
годня принимать расширенную программу, 
способную противостоять вызовам и угро-
зам мирового финансово-экономического 

кризиса, а также вводить меры для стабили-
зации ситуации в стране.

В числе наиболее актуальных поручений 
по поддержке населения стала  возможность 
всем казахстанцам с 1 апреля по 1 июля не-
зависимо от статуса получать медицинскую 
помощь в системе обязательного социаль-
ного медицинского страхования.

По поручению Президента, почти 3 мил-
лионам граждан Казахстана выделят допол-
нительную финансовую помощь в размере 
минимальной заработной платы 42 500 тен-
ге. Выплаты будут распространяться на тех, 
кто в период действия чрезвычайного по-
ложения в стране лишился доходов, а также 
самозанятых граждан и кто работал неофи-
циально.

Глава государства поручил индексировать 
пенсии и пособия, включая АСП, на 10% в го-
довом выражении. На это выделят 200 млрд 
тенге. Также будет расширен перечень граж-
дан на бесплатные продуктовые наборы, 
куда войдут категории инвалидов.

Одним из главных направлений Глава 
государства определил проект по трудо-
устройству молодежи Алматы и Шымкен-
та. Гражданам, которые готовы выехать 
на работу в другие регионы по програм-
ме «Дорожная карта занятости», будут 
предоставлены «подъемные» в размере 
85 000 тенге.

Коллектив Казахского государственно-
го академического театра оперы и балета 
имени Абая полностью поддерживает кон-
структивные решения, предложенные Пре-
зидентом.

Мы понимаем, что от оперативности, соб-
ранности, четкости реализации всех реше-
ний будет зависеть будущее страны.

Мы, казахстанцы, должны проявить граж-
данскую ответственность, понимание, спо-
койствие, выдержку и полностью поддер-
жать государство в это сложное время.

Казахстанцы, не выходя из дома, могут 
погрузиться в невероятную атмосферу уникального 
проекта – «Звезда на карантине», организованного 
Министерством культуры и спорта РК.

В Казахстане, как и во всех театрах и концертных залах 
мира, сегодня тишина. Концерты отменены или перенесены 
на другие сроки. Деятели культуры находятся на самоизоля-
ции, но каждый вечер в режиме online звезды казахстан-
ской эстрады и классического направления становятся нам 
все ближе и ближе. Уютная домашняя обстановка, общение 
в прямом эфире и живое выступление благодаря проекту 
«Звезда на карантине».

В программе проекта «Звезда на карантине» есть знако-
вые вещи, которые будут интересны и музыкантам, и всей 
зрительской аудитории. Особенно сейчас, когда тяжело и 
морально, и психологически. Зато в этой сложной ситуации 
деятели культуры ощутили невероятную волну зрительской 
любви к себе и эти чувства обоюдны. К такому выводу при-
шли участники проекта «Звезда на карантине». Среди них та-
кие яркие имена, как Айман Мусахаджаева, Роза Рымбаева, 
Жубаныш Жексенулы, Женис Сейдуллаулы, Сакен Майгазиев, 
Нуржан Керменбаев.

– Мир драматично переживает пандемию. Она, в свою 
очередь, показывает, как мы должны беречь друг друга. Мы 
должны постараться сейчас, как можно меньше общаться фи-
зически, исключить для себя и для других возможность даже 
минимального риска. Сейчас у музыкантов нет репетиций 
и встреч, но есть возможность остановиться, оглянуться, по-
думать, поработать над будущими проектами и предложить 
своим поклонникам онлайн программы. Экономически ситу-
ация действительно очень тяжелая. Но мы рассчитываем на 
сознание людей. Нам нужно осмыслять все, что происходит 
сейчас, и быть готовыми ко всему. Управлять  государством 
в нынешней ситуации – это очень большое мастерство.  Я 
верю в нашего Президента Касым-Жомарта Токаева. Страна 
делает важные выводы из этой ситуации. Сегодняшний опыт 
показывает, что нужно поддерживать науку, врачей, искус-
ство, потому что искусство – это не только возвышенный 
имидж государства, но то, что формирует человека, как чело-

века, дает ему силы преодолевать все трудности. Поэтому я 
поддерживаю К.-Ж. Токаева. По его поручению Министерство 
культуры и спорта очень быстро, эффективно и качественно 
внедрило в нашу карантинную жизнь проект «Звезда на ка-
рантине», – прокомментировал главный администратор Каз-
госфилармонии им. Жамбыла Лев Мейзерович.

Напомним: начало трансляций онлайн проекта «Звезда 
на карантине» в 21:00 на YouTube канале «Казахтелеком»: 
https://www.youtube.com/user/Kazakhtelecom

Из ближайших интересных встреч рекомендуем – 5 апре-
ля, в 21:00 ч. онлайн концерт заслуженного деятеля РК Джа-
мили Серкебаевой. 

В соцсетях известная казахстанская скрипачка написала:  
– Друзья, как проходит свободное время на карантине? 

Хочу порадовать вас отличной новостью! В рамках проекта 
«Звезда на карантине» я проведу онлайн концерт в прямом 
эфире. Концерт будет транслироваться на YouTube канале 
«Казахтелекома» 5 апреля в 21:00 ч. С нетерпением жду 
нашей встречи в прямом эфире. Кстати, кроме нашей люби-
мой музыки еще будет душевная онлайн беседа. До скорой 
встречи, мои дорогие! 

Победить распространение 
COVID-19 можно только общими 
усилиями, с таким посылом 
запустила в соцсетях челлендж 
пресс-секретарь Академии 
государственного управления 
при Президенте РК Акерке 
Берлибай. Она на своем личном 
примере убедила жителей 
многоквартирного дома, 
в котором живет сама, а потом 
и пользователей соцсетей, что 
необходимо кроме ежедневной 
влажной уборки в квартире 
еще и дезинфицировать свою 
лестничную площадку. «Если 
каждый из нас позаботится
о своем пространстве и начнет 
с себя, тем быстрее мы одержим 
победу над вирусом!» – 
призывает Акерке Берлибай.

НЕЛЬЗЯ БЫТЬ 
РАВНОДУШНЫМ!

– Какими бы пугающими ни были 
сводки новостей про коронавирус, 
нужно признать: мы оказались свиде-
телями удивительного процесса. У все-
го мира идет переоценка ценностей, и 
то, что казалось важным еще совсем 
недавно, переместилось на второй 
план. А на первый вышли простые 
вещи: сберечь здоровье и помочь тем, 
кому сейчас чуть сложнее, чем другим. 
Не быть равнодушным!

– Согласна. С чего все началось? КСК 
не успевают обрабатывать подъезды, а 
по рекомендации властей, это необходи-
мо делать минимум 3-4 раза в день. На 
то есть объективные причины. В нашем 
КСК осталась всего одна техничка, при-
чем на несколько домов. Остальные из-
за карантина не могут приехать в город. 
Они,   основном, живут за городом. Что, 
будем ждать? Ждать или лучше экипиро-
вавшись, в масках и перчатках, и приме-
няя дезинфицирующие средства, самим 
сделать уборку на своей лестничной 
площадке. Ничего в этом страшного нет! 
Сейчас надо делать все возможное, что-
бы победить вирус. Легкомысленное и 
равнодушное отношение к соблюдению 

карантинных мер – это сегодня прес-
тупление. Я сама по себе очень актив-
ный человек. У меня с детства активная 
гражданская позиция. Люблю занимать-
ся общественной и волонтерской дея-
тельностью. Не могу быть равнодушной. 
Вижу огромное количество волонтеров, 
которые развозят еду и помогают оди-
ноким пожилым людям пережить каран-
тин, почему я должна сидеть сложа руки. 
Хотела таким образом принести пользу 
обществу и… начала со своего подъезда. 
Что же касается челленджа, то многие 
меня поддержали. Небольшое видео, в 
котором в течение 15 секунд я смогла 
в интересной форме рассказать, как де-
зинфицирую свою лестничную площад-
ку. Видео стало популярным в интернете. 
Мне стали звонить, писать, многие под-
писчики в социальных сетях стали при-
сылать фотографии и видео. Теперь они 
рассказывали: как они делают влажную 
уборку не только на лестничных площад-
ках, но и даже в подъездах. Это классно, 
когда таких людей становится все боль-
ше и больше. Есть, конечно, другая часть 
населения, которая боится и не выходит 
из квартир. Я их не осуждаю, понимаю.

– Акерке, насколько я знаю, сначала 
вы обратились в общедомовой чат, 
чтобы соседи поддержали вас?

– С первых дней самоизоляции я 
ежедневно, делая влажную уборку 
дома, стала убирать лестничную пло-
щадку, обрабатывать двери, ручки, пе-
рила, окно у лифта и сам лифт. Потом 
я призвала и своих соседей присоеди-
ниться к нам, написав в общедомовом 
чате. Обработку лестничной площадки 
можно делать по графику, и это не зани-
мает много времени, поверьте мне. Мы, 
оставаясь дома, можем поддержать тех, 
кто продолжает работать, рискуя своим 
здоровьем ради нас, – это врачи, сред-
ний и младший медперсонал, военные 
и полицейские, сотрудники клининга. 
Мы стали уважать труд медиков, ценить 
военных и полицейских. Мы стали по-
нимать значение труда техничек. Мы 
ведь о них даже не задумывались до 
коронавируса.

МИР ИЗМЕНИТСЯ
– Сейчас многие рассуждают: после 

коронавируса мы станем другими. Та-
кие мнения слышим и от политиков, 
экономистов, дипломатов, экологов и 
общественных деятелей. А как на ваш 
взгляд?

– Я тоже так думаю. Карантин дан не 
просто так –  в этом я убеждена. Мы ста-
ли проводить больше времени с родны-
ми и близкими. Мы стали больше с ними 
общаться. Те, кто сейчас находится один 
дома на карантине вдалеке от близких 
и родных, начали ценить это общение и 
стали учиться проводить время одни. Мы 
начали больше уделять внимания свое-
му здоровью. Люди, которые никогда не 
занимались физкультурой, начали ею за-
ниматься. Я сама лично бегаю. И, кстати, 
не на улице, а в квартире. В последний 
раз бегала в школе. Но моя мама – ярая 
триатлонистка, а я как-то этим не увле-
калась. У меня нет времени на это, а вот 
теперь, сидя на самоизоляции, нашла 
время. Каждое утро мы с родителями 
бегаем по квартире. У моей мамы есть 
своя методика бега без больших нагру-
зок и бесшумно. В течение часа бегаем 
в зале с родителями. Это удивительно, 
но превращается в хорошую привычку. 
15-30 минут занимаюсь силовыми на-
грузками с элементами кроссфита. Во 
время самоизоляции прошла много 
трансформационных сессий, перечитала 

много книг. На самом деле мы действи-
тельно покупали много ненужных вещей, 
сидели в ресторане и ходили в салоны 
красоты, не задумываясь, что ухаживать 
за собой можно и дома, причем с таким 
же прекрасным эффектом. Приготовить 
вкусный ужин можно и дома! Я думаю, 
что карантин уже показал: какие про-
фессии будут востребованными, а какие 
уйдут в прошлое. Ценности стали яснее, 
миру этот карантин был нужен, чтобы хо-
рошенько всех встряхнуть.

БОЛЬШОЕ ВИДИТСЯ 
НА РАССТОЯНИИ

– Как вам дается дистанционная 
работа. Согласитесь, в этом есть свои 
плюсы?

– Я работаю в Академии государст-
венного управления при Президенте 
РК. Мы полностью перешли на дистан-
ционную работу. Теперь онлайн обуче-
ние проходит не только у магистрантов 
и докторантов, но и у госслужащих из 
регионов, которые будут проходить 
повышение квалификации. Мы всех 
приземляем на онлайн платформы и 
тестируем, внедряем новые площадки, 
совершенствуем свои наработки. Сей-
час у нас формируется уже другое виде-
ние. Мы и раньше делали большой упор 
на цифровые возможности Академии 
госуправления. Сейчас мы делаем еще 
больше. Мы каждый день совещаемся и 
брейнстормим онлайн; проводим веби-
нары, например, со 2 апреля мы запу-
стили серию полезных прямых эфиров 
с нашими коучами, бизнес-тренерами, 
специалистами и преподавателями. Мы 
даем профессиональные советы в сфе-
ре тайм-менеджмента во время каран-
тина или как достичь эффективности 
во время удаленной работы, а также 
стрессоустойчивости во время форс-
мажорных обстоятельств. И, знаете, я 
стала замечать, что с начала карантина 
стала работать вдвое больше, потому 
что я не трачу время утром на сборы, 
проезд, пробки, не отвлекаюсь на обед, 
а вечером – на возвращение домой. 
Работаю с 09.00 до 19.00. Бывает и 
дольше, потому что мы в последние дни 
генерировали контент для наших соци-
альных сетей, я работала до ночи. Мы – 
люди творческие, поэтому случается, 
что работаем до утра. Правда, через не-
сколько дней самоизоляции поняла, что 
так нельзя работать, и составила свой 
ежедневный график. Подъем. 1,5 часа 
уходит на физкультуру, душ, завтрак и 
принимаюсь за работу. Оказалось, что 
это очень эффективно и придает бод-
рости на весь день, когда утром дела-

ешь хорошие физические нагрузки. 
Сначала карантина не посмотрела ни 
один фильм и ни один сериал. У меня 
нет времени, я занята.

МЕНЬШЕ НЕГАТИВА, 
БОЛЬШЕ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫХ 
ЭМОЦИЙ!

– Какие правила вы выработали, на-
ходясь на самоизоляции?

– Минимум – на социальные сети, 
максимум – для себя и на самораз-
витие. Занимаюсь английским языком 
и готовлюсь к тестированию. Для того 
чтобы не уставать в течение дня, я 
стала формировать график работы и 
следовать ему. Потом надо пить много 
воды, а чтобы было хорошее физичес-
кое состояние: не покупать вредную 
пищу, на перекусы у меня – зеленые 
смузи из простых овощей и фруктов. 
Но горячая еда всегда по расписанию. 
Не кушать на ночь! Делать растяжки 
в течение дня. Обязательные упраж-
нения для глаз. Когда меняется фокус 
деятельности, например, занимаюсь 
английским – я меняю комнату (из сво-
ей ухожу заниматься на кухню). Смена 
обстановки помогает продлить актив-
ность. И, конечно, фильтровать инфор-
мационный шум из социальных сетей: 
я удалила массу каналов в соцсетях и 
отписалась от многих. Получаю досто-
верную информацию только по ТВ из 
официальных источников. Меньше не-
гатива, больше генерации положитель-
ных эмоций!

– Чем еще полезным удается зани-
маться?

– Сейчас масса возможностей при-
нять участие в вебинарах и мастер-
классах на бесплатной основе. Сна-
чала карантина я прошла уже семь 
вебинаров. Причем, все они связаны 
с профессиональными темами, это PR, 
журналистика. Вебинары идут по всему 
миру. Я участвовала в двух вебинарах 
американских коллег и в двух  – рос-
сийских. Это очень круто и дает хоро-
шие возможности развиваться. Еще я 
прохожу марафоны по скорочтению и 
по различным практикам онлайн. Весь 
день, помимо работы, забит такими 
вещами, как саморазвитие. Это очень 
сильно помогает и развивает духов-
ность, ментальность. К этому я при-
зываю своих подписчиков в соцсетях. 
На интернет-платформах сейчас много 
различных челленджей, где принимаю 
участие. Желаю всем здоровья! И по-
старайтесь с пользой проводить время 
на карантине!

Откликнись на призыв

ВИРТУАЛЬНАЯ АФИША

Ваше место 
на диване


